
EPTV – I
O prefeito Luciano Almeida

(PP) puxou a orelha do também
candidato Helinho Zanatta (PSD),
quando o mesmo disse durante
debate promovido pela EPTV que
vai criar um central de monitora-
mento de câmeras de segurança.
“O senhor precisa se informar me-
lhor sobre o que acontece em Pira-
cicaba, porque essa Central de In-
teligência Integrada já foi inau-
gurada pela minha gestão na se-
mana passada”, disse o prefeito.

EPTV – II
Ao fazer as suas considerações

finais no debate, Luciano Almeida
também afirmou que ficou assus-
tado com a inconsistência dos pro-
jetos apresentados pelos seus ad-
versários, que, em sua opinião, “de-
monstraram desconhecimento”
sobre o orçamento e as leis que con-
trolam o Executivo. “Seria neces-
sário um orçamento 10x maior
para colocar em prática tudo que
foi proposto aqui”, ironizou.

EPTV – III
Quando perguntado sobre a

falta de água em Piracicaba, o pre-
feito Luciano Almeida lembrou
que a Prefeitura já está investindo
R$ 150 milhões para diminuir as
perdas e levar mais água para a
população, destacando, porém,
que as obras ainda vão demorar
dois anos para serem concluídas.
“Quem falar que resolve esta
questão em menos tempo está men-
tindo”, afirmou o progressista.

59 ANOS
O prefeito Luciano Almeida vai

completar 59 anos na próxima sex-
ta-feira (4). Pelo que foi apurado,
não haverá festa no comitê do Par-
tido Progressistas (PP), uma vez
que a data cairá dois dias antes das
eleições municipais. Desde já, esse
Capiau, idoso e cansado, parabeni-
za o prefeito pela data comemora-
tiva e, como sempre faz, deseja
muitas felicidades, saúde e paz.

BRITO
Na sexta-feira, 27, Edvaldo

Brito, candidato a prefeito de Pi-
racicaba pelo Avante, participou
de um debate na Casa do Hip
Hop, onde expôs suas propostas
e defendeu a implementação de
escolas cívico-militares no muni-
cípio. Em uma apresentação mar-
cada por críticas ao ex-prefeito
Barjas Negri e à militância petista
presente, Brito destacou a impor-
tância de sua agenda voltada à se-
gurança, saúde e educação. É ani-
mado, na política, ver Brito bater
e apanhar ao mesmo tempo.

BARJAS
Durante o debate, Edvaldo

Brito lamentou a ausência de Ne-
gri, que ocupou a prefeitura por
três mandatos, dizendo que gos-
taria de confrontá-lo sobre as
condições das periferias da cida-
de. “Ele deveria estar aqui para ex-
plicar por que as comunidades,
como Frederico e Esperança, che-
garam a esse ponto”, afirmou o can-
didato. Pegou pesado no tucano.

ELOGIO
Por outro lado, Brito elogiou a

atual gestão pela implantação da
telemedicina e pela ampliação dos
horários de atendimento em pos-
tos de saúde, comprometendo-se a
dar continuidade a essas políticas.
Além disso, prometeu um mutirão
para reduzir filas de cirurgias, uti-
lizando hospitais locais em horári-
os estendidos, como das 21h às 4h,
com acordos para aumentar o va-
lor pago pelos procedimentos, além
do que é oferecido pela tabela SUS.

FILAS
Outro ponto abordado pelo

candidato do Avante foi a vio-
lência contra a mulher e o atra-
so nos exames médicos preven-
tivos. Brito criticou as longas fi-
las deixadas pelas gestões ante-
riores, afirmando que a demo-
ra nos diagnósticos resultou em
mutilações em diversas mulhe-
res. Ele propôs a criação de um
Centro de Diagnóstico e outro
de Especialidades, formando o
Poupatempo da Saúde, para agi-
lizar exames como mamografi-
as e ultrassonografias, com foco
em prevenir doenças graves e
reduzir o tempo de espera.
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Professora Bebel ao lado do presidente do Sindicato dos Municipais, José Valdir Sgrigneiro, durante a greve da categoria em 2022

Divulgação

Bebel adere a compromisso
com os servidores municipais
Candidata a prefeita de Piracicaba destaca que, se eleita, irá manter as negociações

permanentes com a categoria para garantir serviços com qualidade
A candidata a prefeita de Pi-

racicaba, Professora Bebel (PT),
aderiu ao compromisso de valo-
rizar os servidores públicos mu-
nicipais e de manter negociações
permanentes com a categoria,

tanto que já assinou carta do
Sindicato dos Trabalhadores
Municipais de Piracicaba. “A va-
lorização dos servidores públicos
é fundamental para que a Pre-
feitura ofereça serviços públicos

de qualidade à população”, des-
taca ela, que é professora da rede
estadual de ensino. Bebel tem
uma vida em defesa dos serviços
públicos, missão que exerce des-
de o início da carreira no magis-

tério paulista, em meados da dé-
cada de 80. Como deputada es-
tadual, Bebel participou da greve
dos servidores públicos munici-
pais de Piracicaba, deflagrada no
primeiro semestre de 2022. A9

DDDDDIAIAIAIAIA N N N N NACIONALACIONALACIONALACIONALACIONAL
DODODODODO I I I I IDOSODOSODOSODOSODOSO
REÚNEREÚNEREÚNEREÚNEREÚNE     GRUPOSGRUPOSGRUPOSGRUPOSGRUPOS
NANANANANA E E E E ESTSTSTSTSTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO
DDDDDAAAAA P P P P PAAAAAULISTULISTULISTULISTULISTAAAAA

A 6A 6A 6A 6A 6

NOVA ILUMINAÇÃO NO BARÃO
Casa do Esporte Clube XV
de Novembro, o Estádio
Barão da Serra Negra vai
ganhar 80 refletores de
LED, com capacidade de
750 W cada, produzidos
especificamente para ilu-
minação de estádios de
futebol. Além de tornar a

experiência de assist i r
aos jogos do alvinegro em
casa ainda mais emocio-
nante, a nova iluminação
vai permitir que os jogado-
res do XV possam treinar
e jogar em melhores con-
dições. A novidade atende
exigências da FPF. A17

Divulgação

Hyundai
vence o Prêmio
Automotive
Business 2024
na categoria ESG

A Hyundai Motor Brasil foi
premiada na segunda-feira (30),
em São Paulo, por suas iniciativas
voltadas ao meio ambiente. A fa-
bricante sediada em Piracicaba foi
a vencedora do Prêmio Automoti-
ve Business, na categoria ESG. “A
Hyundai tem no progresso para a
Humanidade sua diretriz global
e a partir dela desenvolve veícu-
los com foco no melhor equilíbrio
entre a necessidade de nossos cli-
entes e a relação com o meio am-
biente”, afirma Fabio Bonilha,
gerente sênior de ESG e Inovação
da Hyundai Motor Brasil. A11Fabricante sediada em Piracicaba foi a vencedora do Prêmio Automotive Business
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ram tirar vantagens
com ela, espalhem de-
masiado os seus tentá-
culos e convençam a
outros que as demo-
cracias não vão reagir,
que estão falidas, e as-
sim tornar o custo da
guerra em termos tan-
to de vidas e valores,
muito maior.

Quanto à Rússia, há uma
história curta, mas perspicaz so-
bre a sua evolução e o seu final.

Os líderes russos estavam con-
fortavelmente no vagão presiden-
cial de um trem, quando este, sem
explicação, parou. Lênin levanta-
se e diz: vamos prometer mais coi-
sas para as massas!. Já Stalin, gri-
tando de uma janela: Fuzilem o
maquinista. Kruschev, no seu re-
visionismo oportunista: vamos pe-
gar os trilhos de trás e colocar na
frente. Brejnev diz: Fechemos as
cortinas, peçamos o serviço, e va-
mos fazer de conta que o trem está
andando. Chernenko está velho e
doente demais para dizer alguma
coisa e Andropov morreu antes
que se pudesse saber a sua opinião.
Gorbachov diz: Tanto faz, afinal a
gente estava indo na direção erra-
da.  Boris Yeltsin, morto bêbado,
Deixa que eu resolvo, foi para a lo-
comotiva, chutou o maquinista
fora e pôs-se a dirigir o trem feito
um louco. Na primeira curva o
trem sai dos trilhos em um aciden-
te horroroso. Do meio das ferra-
gens, sai um pequeno e medíocre
agente da KGB, chamado Putin, e
começa a incentivar os outros, Le-
vantem-se companheiros, que ain-
da não acabamos com os trilhos!

Gostaria de encerrar com a
profecia com que Winston Chur-
chill recebeu o Primeiro-Ministro
Neville Chamberlain, promotor
do mais infame tratado assinado
pela Inglaterra, o Acordo de Mu-
nique, de 29 de setembro de 1938,
que entregou a Tchecoslováquia
a Hitler, da mesma forma que
Lula quer entregar a Ucrânia
para Putin: Entre a desonra e a
guerra, ele (Chamberlain) prefe-
riu a desonra e terá a guerra!

———
Eduardo Simões, pro-
fessor aposentado

Eduardo Simões

Algumas pessoas,
especialmente
 jornalistas, apre-

sentadores e analistas
da grande imprensa
têm agitado frequente-
mente a ameaça de Pu-
tin com relação às ar-
mas nucleares, inclusi-
ve arregalando os olhos, como se
depois dessa ameaça repetidas
tantas vezes, após o rompimentos
desta, daquela e daquela outra li-
nha vermelha, fosse agora se con-
sumar, e como se isso não tivesse
nada a ver com a simpatia ideoló-
gica dominante da grande impren-
sa. Salvo honrosas exceções.

Sabemos que Putin e todos
os seus mais próximos sabem que
o outro lado também possui ar-
mas nucleares e, principalmente,
que estas não explodem na ram-
pa de lançamento, como aconte-
ceu com os quatro últimos mís-
seis russos, ao tentaram sair do
silo onde estavam armazenados,
Deus sabe em que condições. A
preocupação maior é mais o mal
que com elas os russos podem fa-
zer a si mesmos. Talvez os russos
precisem aprender sobre essa tec-
nologia com a Coreia do Norte.

Putin também sabe que se
apertar o botão ele terá contra si a
própria China, que prefere mil ve-
zes a destruição da Rússia que a
do resto do mundo, onde os chi-
neses podem ganhar mais. E logo
agora, depois de 3 mil anos, em
que os chineses começam a des-
pontar como uma liderança mun-
dial, os russos, que sempre os irri-
taram, vão destruir o mundo!

Repete-se no Ocidente, um
medo comum nos anos 90, quan-
do todos se perguntavam o que
aconteceria se a ex-União Sovié-
tica se esfarelasse de repente. Qual
seria o custo da sua autodestrui-
ção? Esse receio ainda impressio-
na muita gente (Trump), que co-
loca a questão da seguinte ma-
neira: o mundo perderá muito
mais, em riqueza, com a destrui-
ção ou desmoralização da Rús-
sia, do que com a da Ucrânia.

Vamos então apaziguar a
Rússia, seria a proposta mais prag-
mática, mas não esqueçamos que
esse mesmo pragmatismo, nos
anos 1930, não evitou o começo
da Segunda Guerra, antes dificul-
tou a vitória sobre Hitler, causou
o aumento no número das baixas
civis e militares, e entregou a Eu-
ropa Central a 40 anos de ditadu-
ras comunistas sanguinárias.

Talvez não dê para evitar
uma 3ª Guerra Mundial, mas é
preciso agir com firmeza, antes
que aqueles que a desejam e espe-
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Agência FAPESP.
Os transtornos
 de controle de

impulso (TCI), como
o próprio nome suge-
re, são uma série de
condições psiquiátri-
cas caracterizadas
pela dificuldade de
controlar impulsos e
desejos, podendo le-
var a comportamentos inade-
quados e prejudiciais. Estudo
realizado no Instituto de Psi-
quiatria do Hospital das Clíni-
cas da Faculdade de Medicina
da Universidade de São Paulo
(HC-FM-USP) apontou que
pessoas com o distúrbio têm
mais chance de apresentar
comportamentos suicidas. A
pesquisa envolveu 2.788 volun-
tários tratados no Ambulató-
rio Integrado de Transtornos
do Impulso (Amiti) da institui-
ção entre 1998 e 2019.  Além
disso, foi analisada a associa-
ção entre esses dois comporta-
mentos ligados ao suicídio para
entender como eles coexistem e
se compartilham como fatores
de risco. Decidiu-se pesquisar
esse tema por causa da neces-

sidade de entender
melhor os comporta-
mentos suicidas em
pacientes com trans-
tornos de controle de
impulso, um grupo
pouco estudado, mas
que apresenta eleva-
das taxas de suicida-
lidade "[termo clíni-
co que engloba tanto

a ideação suicida quanto a
tentativa efetiva de causar a
própria morte. A pesquisa teve
o apoio da Fapesp e foi publi-
cada no International Journal
of  Menthal Health  revelando
que quem apresenta TCI tem
mais tendência a comporta-
mentos suicidas abertos e en-
cobertos e que existem relações
entre os dois tipos de compor-
tamento suicida. Também foi
possível identificar tanto fato-
res de risco compartilhados
quanto específicos para cada
tipo de comportamento. Pes-
quisas associadas a doenças
mentais são de suma impor-
tância em qualquer sociedade!

———
Jose F. Höfling, biólogo,
PhD em Imunologia

O trem russo

Aposta eletrônica, risco maior que os cassinos
"Só os"Só os"Só os"Só os"Só os
beneficiáriosbeneficiáriosbeneficiáriosbeneficiáriosbeneficiários
do bolsa-famíliado bolsa-famíliado bolsa-famíliado bolsa-famíliado bolsa-família
transferiram R$transferiram R$transferiram R$transferiram R$transferiram R$
3 bilhões às bets3 bilhões às bets3 bilhões às bets3 bilhões às bets3 bilhões às bets
no mês de agostono mês de agostono mês de agostono mês de agostono mês de agosto
último, numaúltimo, numaúltimo, numaúltimo, numaúltimo, numa
flagrante distorçãoflagrante distorçãoflagrante distorçãoflagrante distorçãoflagrante distorção
do objetivo dodo objetivo dodo objetivo dodo objetivo dodo objetivo do
programa social"programa social"programa social"programa social"programa social"

Dirceu Cardoso Gonçalves

As apostas online (bet em in-
glês e bets na tradução ao
 português) que chegaram

ao Brasil em 2018, autorizadas por
decreto do então presidente Michel
Temer, caíram no gosto da popula-
ção. Hoje são 7 mil prestadoras
desse serviço que, pela falta de re-
gulamento mais severo ou cuida-
doso, atrai jogadores inadequados,
que não possuem dinheiro para jo-
gar e por isso acabam se endivi-
dando ao pagar o jogo com car-
tão, outros créditos e até com as
ajudas sociais que recebem e des-
tinam-se a  custear gastos e reti-
rar a família da miséria literal. O
mercado, bancos, comércio, in-
dústria e prestadores de serviços,
teme que a jogatina compulsiva
coloque significativa parcela do
povo  na inadimplência e isso se
generalize como crise econômica.

O presidente Lula e o ministro
da Fazenda, Fernando Haddad,
articulam para os próximos dias
providências para evitar as apos-
tas de quem não tem condições fi-
nanceiras para jogar. A ideia é
monitorar cartões, CPF e inscrições
sociais (o bolsa-família, por exem-
plo) e impedi-los de acessar o jogo e
arriscarem-se a mergulhar em di-
ficuldades. Levantamento do Ban-
co Central revela que, nas transfe-
rências financeiras, 15% das apos-
tas são enviadas por cartão de cré-
dito, supostamente por correntis-
tas sem o numerário suficiente
para honrar a conta que, assim,
esperam com grande expectativa,
ganhar as apostas para com o re-

sultado saldar a dívida e continu-
ar jogando. Só os beneficiários do
bolsa-família transferiram R$ 3
bilhões às bets no mês de agosto
último, numa flagrante distorção
do objetivo do programa social.

Há muita história de endivida-
dos por conta dos jogos online, espe-
cialmente jovens. Uma delas revela o
caso de  um rapaz de 17 anos que,
para apostar, contraiu um passivo
de R$ 500 mil junto a agiotas e sua
família só ficou sabendo quando co-
meçou a receber cobranças.

O uso de cartão de crédito
nos jogos deverá ser impedido a
partir de outubro. Além das pro-
vidências que o governo prepara,
também está agendada, para o
próximo dia 11, reunião no Su-
premo Tribunal Federal para dis-
cutir o problema e buscar soluções.
O ministro Luiz Fux, que organi-
za o encontro, já convidou os pre-
sidentes da República, Senado e
Câmara e mais de uma dezena de
autoridades e especialistas de di-
ferentes áreas para participarem
do evento e trazer suas contribui-
ções. No Congresso Nacional já se
formaram dois blocos de deputa-
dos e senadores, um contra e ou-
tro favorável às apostas online.

A presença das bets é mais pro-
blemática do que foi a dos cassi-
nos, que o  governo brasileiro fe-
chou (decreto-lei n° 9.215, de 30/
04/1946). Haviam no País 70 ca-
sas de jogos e espetáculos, onde
homens e mulheres vestidos a ri-
gor jogavam na roleta e nas cartas
de baralho e assistiam aos  shows
de vedetes com as pernas de fora.

Os cassinos proliferaram a

partir de 1932, durante o governo
de Getúlio Vargas. Em abril de 1946,
três meses depois de ser eleito e
empossado na  presidência, o ge-
neral Eurico Gaspar Dutra surpre-
endeu a nação, colocando em vi-
gor o decreto que ordenou o fim
dos jogos de azar em todo o terri-
tório nacional. Dutra argumentou,
segundo registros da  Agência  Se-
nado, que a tradição moral, jurídi-
ca e religiosa do brasileiro é incom-
patível com os jogos, que os jogos
são nocivos à moral e aos bons cos-
tumes, que os povos cultos não os
toleram e reprimi-los é um impera-
tivo da consciência universal.

No meio político diz-se que o
presidente fechou os cassinos
atendendo a UDN, partido de
Carlos Lacerda,  oposição vigo-
rosa a Vargas e aos próprios jo-
gos. Mas também é comentado
que o motivo da decisão foi pes-
soal e doméstico. Sua mulher Car-
mela, mais conhecida por Dona
Santinha, era católica fervorosa,
teria aderido à campanha da igre-
ja contra os jogos e, por isso, con-
vencido o marido a eliminá-los. Há
ainda a versão de que o real moti-

vo da medida extrema teria sido o
ciúme que a esposa  sentia de Du-
tra que, frequentemente, era leva-
do a compromissos nos  cassinos, e
lá acabava por assistir espetáculos
das  artistas em trajes sumários.

Os cassinos eram casas pre-
senciais. Para deles se servir, a
clientela comparecia bem traja-
da pois essa era a regra. Já as
bets são mais disponíveis. O aces-
so se faz pela internet, não exi-
gindo o comparecimento do apos-
tador e nem o uso do caro traje
de gala outrora indispensável.

Durante o governo de Dilma
Rousseff , 70 anos depois do fe-
chamento, articulou-se reabrir os
cassinos como estratégia governa-
mental de ampliar a arrecadação
de impostos, mas não deu certo,
possivelmente em razão do impe-
achment. O comentário de hoje em
bastidores é de que o governo Lula
e seus anteriores não buscaram ri-
gidez no trato com as bets porquê,
à semelhança de Dilma, o objetivo
nunca foi além do propósito de
aumentar a arrecadação tributá-
ria. Porém, os catastróficos efei-
tos colaterais hoje identificados
não permitem alternativa diferen-
te da regulamentação severa do
serviço, reservando-o a quem efe-
tivamente dispõe de recursos
para fazer seus jogos e criando
competentes barreiras ao ingres-
so dos descapitalizados totais.

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, tenente e dirigente
da Associação de Assist.
Social dos Policiais Mili-
tares de São Paulo)

 O mundo mal frequentado
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Camilo Irineu
Quartarollo

Das muitas fra-
ses roubadas
dele pela Inter-

net, Luís Fernando
não se abala. Roda
pela net textos usan-
do o nome de Verís-
simo e não indispõe
o escritor renomado, mas es-
tranha dizendo "são textos
bons, por que não assinam?!".
Tem uma razão: um texto do
Veríssimo todos lerão!

Esse baluarte da escrita co-
municativa, com sua Reming-
ton ou Olivetti, diz na sua crô-
nica Tecnologia que "a máqui-
na de escrever faz tudo que
você manda, mesmo que seja a
tapa. Com o computador é di-
ferente. Você faz tudo que ele
manda". Nesse mundo de más-
caras, nem faz questão de ser
chamado de "escritor" e se dá
muito bem com o seu saxofone.

Que bom se todos os
jovens soubessem ler, e
escrever bem, tendo ou
não livros publicados,
pois viver de literatura
mesmo para Luís Fer-
nando não deve ter sido
fácil. O sonho de muitos
que começam a enamo-
rar as letras é a de que
serão reconhecidos, es-

tarão na ABL. O prestígio desta
academia ajuda a fazer boa ima-
gem, sucesso, homenagens, gla-
mour e até boa reputação. Entre-
tanto, dramaturgos, músicos, po-
líticos, empresários ricos e advoga-
dos buscam um assento na Acade-
mia dos imortais. Luís Fernando
não se candidatou, nem Monteiro
Lobato, Carlos Drummond de An-
drade, Graciliano Ramos, Cecília
Meireles, Clarice Lispector, Vinicius
de Moraes, Lima Barreto, Dalton
Trevisan, Raduan Nassar e... mui-
to menos eu. Escrever é algo sé-
rio, mesmo no humor, mas vou
roubar uma do Veríssimo, para o

meu contexto: "O  mundo não é
ruim, só está mal frequentado".

Na urbe, os debates paulis-
tas, candidatos exóticos querem
descadeirar os adversários com
luvas de pelica, leques, salamale-
ques e outros utensílios portáteis
à mão. Paulistas e paulistanos,
somos governados por um cario-
ca e talvez por um goiano recém-
chegado, fazendo carreira políti-
ca. Há muita náusea, mentiras,
blefes, fofocas e, principalmente,
fake News, entre cinzas e tosses.

Nem sempre conseguimos es-
crever algo agradável ou hilário,
inda mais a um minuto e meio da
terceira guerra mundial. É tanta
ansiedade que tem gente torcendo
para que venha logo. Se a Ucrâ-
nia atingir as proximidades de
Moscou, a Rússia usará armas

atômicas. Entretanto, há outra
guerra prometida em torno da
Jerusalém. Então será a terceira
guerra mundial, e por um triz.

Na orbe, mui frequente, os
Estados Unidos se dizem contra
a guerra e favorável a dois esta-
dos antagônicos, lado a lado, Pa-
lestina e Israel. Contudo, forne-
cem incondicionalmente armas a
Israel, como brinquedinhos de
matar árabes e com requintes de
maldade. Matam também de
sede, fome e endemias. Se os EUA
quisessem cessar-fogo poriam
forças de paz e embargos ao Es-
tado agressor. Aliás, a ONU foi
frequentada por Netanyahu com
sua comitiva - alguém tinha de
aplaudi-lo no plenário esvaziado.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, cronis-
ta, editor de livros digi-
tais e físicos, e autor do
livro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

O crescimento das pirâmides financeiras
no Brasil e a atuação insuficiente da CVM

lentos identificados aos
milhares de investido-
res no Brasil. Os núme-
ros refletem uma ten-
dência de crescimento
alimentada por uma re-
gulação frouxa e por
lacunas que permitem
aos fraudadores opera-
rem com relativa liber-
dade. O fato de que a

CVM é o principal órgão a quem
essas fraudes são reportadas le-
vanta questões sobre sua eficácia
e postura diante desse desafio.

Apesar de ser o órgão encar-
regado de zelar pelo mercado de
capitais, a CVM frequentemente
adota uma postura passiva e bu-
rocrática, eximindo-se de respon-
sabilidade. Em muitos casos, o
órgão alega que certos esquemas
não se enquadram nas suas atri-
buições legais, transferindo o
ônus para outras entidades ou
deixando a questão sem resposta.

Essa falta de ação imediata
cria um vácuo regulatório que fa-
cilita a proliferação de crimes
como as pirâmides financeiras. O
estudo do IPGE mostra que mui-
tos desses esquemas só são inves-
tigados pela CVM após anos de
operação, quando os danos aos
investidores já são irreversíveis.

Como obstáculo adicional,
ainda pode-se colocar o fato de
que a atuação da CVM é marca-

Jorge Calazans

Um relatório da
atividade San-
cionadora da

Comissão de Valores
Mobiliários (CVM) di-
vulgado recentemente
revelou que as pirâmi-
des financeiras se-
guem sendo o crime
mais reportado à entidade autár-
quica. Entre abril e junho deste
ano, dos 15 comunicados emiti-
dos ao Ministério Público, qua-
tro foram relacionados a esse tipo
de crime. Os números mostram
uma tendência alarmante no
mercado de capitais brasileiro.

A gravidade do problema
que essas pirâmides represen-
tam para o país é reforçada tam-
bém pelo estudo do Instituto de
Proteção e Gestão do Empreen-
dedorismo e das Relações de
Consumo (IPGE), que mapeou
mais de 1.600 casos de crimes
financeiros na última década.
Apesar da crescente demanda por
fiscalização e combate a fraudes,
a atuação da CVM segue marca-
da por inconsistências, falta de
transparência e, em muitos casos,
uma fuga de responsabilidade.

O mapeamento do IPGE reve-
lou um cenário preocupante, em
razão do exponencial prejuízo cau-
sado por esses esquemas fraudu-
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da por critérios inconsistentes e
pela falta de clareza em suas de-
cisões. Casos semelhantes rece-
bem tratamentos diferentes, sem
que haja justificativa plausível
para essa variação. Esse compor-
tamento gera uma sensação de
incerteza e arbitrariedade que
abala a confiança dos investido-
res no mercado e no próprio ór-
gão regulador. A ausência de co-
municação clara sobre as inves-
tigações e a falta de uma abor-
dagem padronizada fragilizam o
mercado financeiro, deixando os
investidores desprotegidos.

Diante de todo esse quadro,
não é exagero afirmar que é evi-
dente e urgente a necessidade de
uma reforma na CVM. O órgão
precisa passar por uma reestrutu-
ração que o torne mais ágil, proati-
vo e transparente. Deve, ainda,
buscar maior integração com ou-
tros órgãos investigativos, como o
Ministério Público e a Polícia Fede-

ral, sem o qual tem sua capacidade
enfraquecida para lidar com crimes
complexos, como são as pirâmides
financeiras. A maior cooperação
entre as entidades responsáveis é
essencial para que o combate a es-
ses esquemas seja realmente eficaz.

A CVM tem um papel funda-
mental na proteção do mercado de
capitais brasileiro, mas sua atua-
ção precisa ser revista. Se continu-
ar com a atual postura reativa, o
Brasil continuará sendo terreno
fértil para esquemas fraudulentos.

O próprio relatório da enti-
dade e o mapeamento de mais de
1.600 fraudes feito pelo IPGE é
um alerta claro de que o mercado
está em risco e a ineficácia da
CVM deixa os investidores à mer-
cê de fraudadores. O futuro do
mercado depende de uma autar-
quia mais forte, transparente e
responsável, capaz de atuar pre-
ventivamente e com critérios cla-
ros. Caso contrário, o ciclo de frau-
des continuará a crescer, gerando
mais prejuízos e mais vítimas.

———
Jorge Calazans, advoga-
do especialista na área
criminal, conselheiro
estadual da Anacrim e
sócio do escritório Cala-
zans & Vieira Dias Ad-
vogados, com atuação
na defesa de vítimas de
fraudes financeiras
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Esio Antonio Pezzato

À margem o contemplo: altivo, exuberante,
Catapultando, infrene, as águas para o alto.

Rio Piracicaba! Alma de um Bandeirante,
Que aqui fincou seus pés ao mirar o teu Salto!

Na bruta alegoria, o coração arfante,
A alma do Paiaguá grita num sobressalto!

E as águas, num vulcão, numa fúria constante,
Ferem num frenesi, as pedras de basalto.

Beleza tanta vibra, e o coração em prece,
Em êxtase, ajoelhado e de mãos postas, canta

Delírios em torpor a essa beleza imensa!

Piracicaba - quem o vê jamais o esquece!
Pois todo esse fulgor os corações encanta,
Que és o Rio da vida e de celeste crença!

Frente ao Rio Piracicaba
Hora de votar

Votação munici-
pal, como se
sabe, é coisa

antiga no Brasil. Em
1532 votou-se em São
Vicente de acordo com
as Ordenações Manu-
elinas, na terceira edi-
ção, a de 1521, que
mandou destruir to-
dos os exemplares das
anteriores. Claro que, tendo sido
impressas ainda nas prensas ma-
nuais, os exemplares não chega-
vam a estes confins da metade
portuguesa do mundo - e as re-
gras eram transmitidas de boca
em boca, de carta em carta até
chegar à vila do Bacharel da Ca-
naneia: em 1526 eram "dez ou
doze casas, uma feita de pedra
com seus telhados e uma torre
para defesa contra os índios em
caso de necessidade […] providos
de coisas da terra, de galinhas de
Espanha e de porcos, com abun-
dância de hortaliças"; mas Mar-
tim Afonso de Sousa aí chegara
com colonos e foi logo uma pro-
fusão de construções e tudo civi-
lizou-se e logo logo votou-se com

independência em
quem tinha que ser vo-
tado: os "homens bons"
diziam seis nomes ao pé
do ouvido do escrivão e
os seis mais votados
eram os eleitores, divi-
didos em três duplas
pelo juiz da comarca,
que formavam três lis-
tas cada para os cargos

de vereadores, procuradores e juí-
zes, listas que eram rearranjadas
para forma três listas anuais, cada
uma delas inserida num pelouro -
uma bola de cera -, e estes postos
num saco guardado numa arca
aberta em janeiro de onde um me-
nino de até sete anos escolhia o pe-
louro com a lista dos nomeados
para o ano. Sistema singelo e bom.

Muito tempo depois passamos
pelo sistema que João Francisco
Lisboa chamou de "a cacete" - bem,
parece que em alguns lugares eles
não leram o nosso grande histori-
ador e não sabem que cacete não
combina com urna eletrônica.

Agora vota-se de acordo com
a última mentira - as palavras da
língua portuguesa são meio rudes

e dolorosas, os candidatos estão
livres para usar a língua de
Trump, fake news -, com as últi-
mas fake news, com a última calú-
nia lançada nas redes sociais.

As redes sociais, como se sabe,
são neutras, quem quiser usá-las
bem, use-as para o bem; outros,
maus, usam-nas para o mal. Fe-
lizmente aqui no Brasil ninguém
está culpando os haitianos de co-
merem os pets, só acusamos os
outros de ladrões e assassinos.
Essas acusações são um legado
histórico, já o padre António Viei-
ra, pregando diante do rei de Por-
tugal, disse que "os príncipes são
companheiros dos ladrões".

É claro que fomos formando
outras tradições. Antigamente o
voto de protesto era o voto nulo.
Nulificado este, já que é desconsi-
derado, e não se podendo votar no
nome que vier à cabeça, como Ca-
careco, vota-se no teatro do absur-
do, no nome de candidato mais
improvável e que representa a ne-
gação do sistema, como o pobre
palhaço Tiririca que chegou a ter
vergonha dos seus colegas.

Mas eleição é também coisa

séria. E então temos que pen-
sar que nosso voto tem conse-
quências. Chova ou faça sol,
serão eleitos os mais votados, e
quem diz quem são os mais
votados é a soma dos nossos
votos com os votos dos vizi-
nhos. Posta a lista dos candi-
datos pelos partidos, não no pe-
louro, mas na urna, somos nós
quem apertaremos os botões
com os números - afinal, no séc.
XXI, o que é um nome senão
uma forma arcaica de notação
identitária - em que confiamos.
Somos nós que temos o peso de
escolher bem ou escolher mal.

Assim, no domingo, vamos
escolher com consciência. Pen-
sar nas qualidades - e nos de-
feitos, se houver - de cada um,
nos programas de governo, nas
propostas de ação, nos compro-
missos assumidos. Votemos e,
se Deus quiser, votemos bem! É
o aprendizado da Democracia.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

lor à comunidade e
atraindo turistas.

A antiga fábrica da
Boyes, com mais de 150
anos de história, é ou-
tro ponto que merece
atenção especial. Este
prédio icônico tem o po-
tencial de se tornar um
verdadeiro marco na ci-
dade, servindo como

um museu de ciência e tecnologia
que não apenas celebra o passado,
mas que também projeta Piracica-
ba para o futuro. Imagine este lo-
cal como uma vitrine para tecnolo-
gias sustentáveis, inovando no pre-
sente e preservando o que há de mais
precioso na história da cidade.

No entanto, além de valorizar
o patrimônio histórico já existente,
também é necessário olhar para
frente. Piracicaba conta com inú-
meros "vazios urbanos", áreas de
terreno sem uso definido ou apro-
veitamento. Estes espaços oferecem
uma oportunidade única para a
construção de novos prédios mo-
dernos e funcionais. O desenvolvi-
mento inteligente dessas áreas pode
consolidar Piracicaba como uma
cidade que combina o moderno com
o tradicional, atraindo investimen-
tos e gerando oportunidades.

Rafael Jacob

Piracicaba é uma
cidade com uma
história rica, pro-

fundamente enraizada
em suas tradições e cul-
tura, que moldaram
sua identidade ao lon-
go dos séculos. No en-
tanto, a cidade enfren-
ta um desafio fundamental: como
conciliar o avanço e a moderniza-
ção sem sacrificar o seu patrimô-
nio histórico, que é um dos seus
maiores diferenciais? Este equilíbrio
entre o passado e o futuro é essen-
cial para projetarmos uma cidade
moderna, sustentável e que, ao
mesmo tempo, respeita suas raízes.

Um olhar atento para os
exemplos existentes em nossa ci-
dade nos mostra que essa harmo-
nização não apenas é possível,
como também pode ser um fator
decisivo para o desenvolvimento
de Piracicaba. O Parque do Enge-
nho é um excelente exemplo de
como um espaço histórico pode ser
transformado em um centro cul-
tural vibrante. O que antes era
uma usina açucareira abandona-
da, hoje é um parque que respira
cultura e história, agregando va-
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Valorização do patrimônio histórico

"O Progresso da Decadência"
Almir Pazzianotto

Pinto

Afrase não me
pertence, mas a
 Eça de Queiroz.

É encontrada no peque-
no livro Uma Campa-
nha Alegre, também co-
nhecido como As Far-
pas, escrito em parceria
com Ramalho Ortigão, com o ob-
jetivo de "farpear até a morte a
alimária pesada e temerosa", tal
como viam Portugal antigo, do-
minado por sebosa mediocridade.

Permito-me transcrever tre-
cho no qual observo fotografia em
branco e preto do Brasil: "O País
perdeu a inteligência e a consciên-
cia moral. Os costumes estão dis-
solvidos e os caracteres corrompi-
dos. A prática vida tem por única
direção a conveniência. Não há
princípio que não seja desmenti-
do, nem instituição que não seja
escarnecida. Ninguém se respeita.
Não existe nenhuma solidarieda-
de entre os cidadãos. Já se não crê
na honestidade dos homens públi-
cos. A classe média abate-se pro-
gressivamente na imbecilidade e na
inércia. O povo está na miséria".

Ao trazer à tona o que escre-
veu Eça de Queiroz em junho de
1871, por acaso exagero? Não.
Sou comedido. Bastará observar
a panela em que fermentam as
disputas eleitorais em São Paulo.
Presenciamos a combinação per-
feita entre leviandade, violência,
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demagogia e populis-
mo barato, traduzindo
a mediocridade dos
partidos e candidatos.

A disparidade en-
tre crescimento da po-
pulação, urbanização e
falência do sistema
educacional, resultou
numa geração despre-
parada para a vida pú-

blica e a convivência civilizada. A
Constituição de 1988 abriga en-
tre os dispositivos o art. 37, cujo
texto diz: "A administração pú-
blica direta e indireta de qualquer
dos Poderes da União, dos Esta-
dos, do Distrito Federal e dos Mu-
nicípios obedecerá aos princípios
da legalidade, impessoalidade, mo-
ralidade, publicidade e eficiência
e, também, aos seguintes". Se-
guem-se 22 incisos, 12 parágrafos,
e respectivos desdobramentos.

Conheço, por leitura, outras
constituições, entre as quais dos
Estados Unidos, França e China.
Em nenhuma encontrei norma
semelhante. Isto não significa que
a norma de conduta seja obede-
cida. Trata-se, na verdade, de
uma das mais transgredidas pe-
las Administrações Públicas di-
retas e indiretas, "de qualquer
dos Poderes da União, dos Esta-
dos, do Distrito Federal e dos
Municípios", salvo raras exceções.

A corrupção lavra, sem temer
punição. Tivemos o "mensalão" e
a operação Lava Jato, cujas di-
mensões não permitiram aos en-

volvidos ocultá-las nos porões pa-
lacianos. Os resultados são co-
nhecidos. Condenações em diver-
sas instâncias deram praticamen-
te em nada. Leo Pinheiro, o co-
nhecido diretor da OAS, acaba de
ser inocentado pelo ministro Dias
Toffoli (O Estado, 28/9, AI).

Os efeitos da decadência se
manifestam na expansão dos jo-
gos de azar. Como Cavalo de
Troia, para a jogatina desenfrea-
da, usa-se o futebol.  A rede aber-
ta de televisão é a plataforma que
estimula o povo jogar, sob pro-
messas de ganhos ilimitados. Re-
vela o jornal O Estado que "Bene-
ficiários do Bolsa Família gasta-
ram R$ 3 bi via Pix em casas de
apostas". Prossegue a notícia:
"Dado, referente a agosto, consta
de nota técnica do Banco Central;
gasto médio por apostador foi de
R$ 100" (25/9, A1). A propagan-
da serve-se de influencers, para
estimular pessoas pobres a acredi-
tarem no enriquecimento fácil. Cer-
to locutor esportivo, após farta pro-
paganda dos jogos de azar, reco-
menda "jogue com moderação".

Ao liberar a jogatina, o go-

verno federal abriu os portões
do inferno. Há mais de um sé-
culo perseguia o jogo do bicho,
instituição nacional. Autori-
zou, porém, toda a sorte de
"bets", sem qualquer regula-
mentação de caráter restritivo.

A cada eleição o povo goza
do direito de escolher aqueles que
representarão o município, o Es-
tado e o País. Direito a duras pe-
nas resgatado de regimes autori-
tários. A Constituição de 1988 de-
termina que "a soberania popu-
lar será exercida pelo voto uni-
versal e pelo voto direto e secreto,
com igual valor para todos".

É sabido, entretanto, que nem
todo voto é registrado de maneira
livre nas urnas eletrônicas. A com-
pra e a coação estão presentes nas
comunidades carentes e atrasadas.
Na periferia desta capital, candi-
datos a prefeito e a vereador man-
tém currais eleitorais, com promes-
sas de casa própria, de liberação de
terrenos para invasões, ou com
churrascos regados a cerveja.

O Brasil vive período difícil.
Em artigo recente observei que a
fatura gerada pelo descalabro po-
lítico administrativo chegou. De-
posito algumas esperanças nas
eleições do próximo dia 6. Talvez o
povo acorde para as boas escolhas.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi minis-
tro do Trabalho e presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)
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Luiza Fariello

Certa vez uma aluna me con-
tou: quando pequena, sua
mãe dizia que se ela comes-

se todo o prato de almoço, seus
olhos castanhos ficariam azuis
como os das bonecas de que ela
gostava de brincar. A adoles-
cente, negra e de olhos casta-
nhos, perdeu um bom tempo di-
ante do espelho esperando a
mágica que nunca aconteceu.

A pressão sobre as meninas é
tão antiga quanto o mundo. Quem
foi adolescente nos anos 90 como
eu certamente se comparou às mo-
delos de revista, ouviu inúmeras
frases machistas e teve seu corpo
avaliado e julgado como mercado-
ria, sem falar naquelas que convi-
viam com agressões e abusos. A
pressão não é de hoje; contudo,
vejo como mãe de menina e profes-
sora de adolescentes que as redes
sociais potencializaram essa violên-
cia - que, sim, ocorre com os meni-
nos, mas de forma bem menos fre-
quente -, encurtando a infância.

Por um lado, evoluímos bas-
tante na representatividade e na
valorização da beleza de todas as
mulheres - aumentou a possibili-
dade de a menina negra hoje brin-
car com bonecas parecidas com
ela, ver mulheres negras como pro-
tagonistas e de achar-se linda. Por
outro lado, a preocupação com a
própria imagem cresceu, gerando
uma autocobrança em nível ja-
mais percebido entre crianças.

Meninas são cada vez mais
empurradas a deixar a infância:
brincam menos e se maquiam mais.
Não podemos achar normal meni-
nas de 11 anos com maquiagem
pesada na escola ou crianças preo-
cupadas com o número de segui-
dores nas redes. Meninas lindas
sofrem com a diferença entre seus
rostos reais e aqueles dos filtros.

A preocupação excessiva com
a imagem afasta da essência da
infância, um tempo sobretudo de
liberdade. Faz com que brincar e
conversar seja menos importante

do que tirar selfies, ter curtidas e
buscar um padrão de beleza ina-
tingível e irreal. A ideia de um cor-
po e um estilo de vida perfeitos é
disseminada como banana nessa
feira frenética das redes sociais, e
as crianças, por sua vulnerabilida-
de psíquica, pagam caro por isso.

Vejo todos os dias na escola
crianças que se mutilam, têm trans-
tornos de ansiedade e buscam so-
luções no mesmo mundo das apa-
rências que as fisgou. Em 2021, se-
gundo a Sociedade Brasileira de
Cirurgia Plástica (SBCP), o Brasil
se tornou campeão de plásticas em
jovens entre 13 e 18 anos. As mais
procuradas são implantes de sili-
cone, lipoaspiração e rinoplastia.

As redes estimulam os trans-
tornos alimentares, que vêm se
agravando nas últimas décadas e
acontecendo com meninas cada vez
mais novas. Anorexia e bulimia,
antes mais frequentes na adoles-
cência, são agora comuns na fai-
xa de oito a dez anos. A indústria
da beleza prega que, com uma mu-
dança no corpo, traumas e medos
também se transformariam. Cre-
mes não vendem mais uma pele
saudável, mas um sérum que mu-
dará sua relação com o mundo.

Nossa tarefa é gigante. Aco-
lher, escutar e respeitar são exer-
cícios diários que temos que fa-
zer com nossas meninas. Como
disse Manoel de Barros, "os an-
darilhos, as crianças e os passa-
rinhos têm o dom de ser poesia".
Proteger a infância e toda a sua
poesia é remar contra a maré,
mas isso não precisa ser uma luta
solitária, se estivermos juntas.

———
Luiza Fariello, professora
da rede pública do Distrito
Federal, mãe e escritora

Infância sem filtro

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

Online é onde tudo é
forasteiro e a cilada garantida

sofá. Mas se insistir, já
sabe: além de perder a
partida, pode perder o
dinheiro também. E,
para fechar o pódio da
tragédia, temos os com-
putadores (7%). Até que
a porcentagem é baixa,
o que só pode ser um si-
nal: ninguém mais
aguenta trabalhar nem

ser enganado ao mesmo tempo.

A nível nacional, a coisa não é
muito melhor. De janeiro a junho
de 2024, o brasileiro levou um pre-
juízo de R$ 245 milhões com gol-
pes digitais. Mas, hey, é uma redu-
ção de 37% comparado ao ano pas-
sado. Talvez a gente esteja aprenden-
do a ser menos trouxa... ou talvez os
golpistas só estejam ficando mais
criativos. Porque, sinceramente, a
internet virou o novo Velho Oeste,
onde todo mundo é forasteiro e o
primeiro a piscar perde o cavalo.

Da próxima vez que você for
comprar aquele smartphone que
está 70% mais barato, lembre-se:
pode ser que, no fim das contas, a
única coisa que vai estar na sua mão
é o recibo do golpe. Afinal, no faroes-
te digital, só o bandido ri por último.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Gregório José

Se tem uma coisa
que o brasileiro
gosta, é pechin-

char. Agora, junta essa
mania de querer pagar
menos com a nossa vida
digital e temos o novo
faroeste moderno: as
compras online. Um
estudo da OLX, aquele site onde
você compra o sofá e acaba com o
estofado da sua dignidade, reve-
lou que só no primeiro semestre
de 2024 os mineiros perderam R$
5,6 milhões em golpes online. E
isso é a "boa notícia", pasmem!
O prejuízo diminuiu 52% com-
parado ao ano passado. Olha aí
o avanço da humanidade: ago-
ra o tombo vem com desconto!

As fraudes online são um ver-
dadeiro show de horrores. Falso
pagamento (43%), invasão de con-
ta (25%) e, claro, o clássico anún-
cio falso (18%). Se fosse no cinema,
isso tudo seria a sequência intermi-
nável de uma série ruim, mas infe-
lizmente é a vida real. E qual é o
produto mais visado pelos esperta-
lhões digitais? Celulares e smartpho-
nes, com uma gloriosa taxa de 43%
dos golpes. Ou seja, você vai tentar
comprar o seu telefone pra ver me-
mes e acaba virando o meme.

Os videogames aparecem em
segundo lugar (22%). Talvez seja o
destino nos dizendo que é melhor
você sair e jogar bola no parque do
que ficar jogando 'Call of Duty' no

As fraudesAs fraudesAs fraudesAs fraudesAs fraudes
online são umonline são umonline são umonline são umonline são um
verdadeiro showverdadeiro showverdadeiro showverdadeiro showverdadeiro show
de horroresde horroresde horroresde horroresde horrores

Esse processo, contudo, não
ocorre de maneira espontânea.
Para que essa visão de futuro se
concretize, precisamos de um ar-
cabouço legislativo que impulsio-
ne essa transformação. Isso inclui
a criação de leis que incentivem a
preservação do patrimônio histó-
rico ao mesmo tempo que promo-
vam o desenvolvimento sustentá-
vel dos espaços urbanos ainda
não utilizados. O poder legislati-
vo, portanto, desempenha um pa-
pel crucial nesse cenário, sendo ne-
cessário contar com vereadores
qualificados, comprometidos e que
compreendam a importância des-
sa união entre passado e futuro.

A proposta de desapropriar
o prédio da antiga fábrica Boyes
e transformá-lo em um museu
de ciência e tecnologia é um
exemplo claro de como a visão
legislativa pode contribuir para

o desenvolvimento da cidade.
Esse projeto traria benefícios não
apenas para a preservação da
história local, mas também para
o futuro de Piracicaba, consoli-
dando-a como um polo de ino-
vação e tecnologia sustentável,
um modelo para outras cidades.

Somente com uma visão cla-
ra e projetos sólidos poderemos
preservar a nossa história ao
mesmo tempo que abraçamos a
modernidade. Piracicaba tem
tudo para ser um exemplo de ci-
dade que equilibra tradição e ino-
vação, criando uma narrativa
onde o passado ilumina o cami-
nho para um futuro ainda mais
promissor. Como cidadãos, é nos-
so dever exigir que essa visão seja
abraçada e que se transformem
os projetos em realidade, para que
possamos viver em uma cidade que
honra suas raízes e se prepara, com
confiança, para os desafios e opor-
tunidades que estão por vir.

———
RafaelJacob, Engenheiro
Mecânico pela Universi-
dade de São Paulo (USP)
com Especialização na
Europa. É candidato a ve-
reador pelo Partido Ver-
de (PV), em Piracicaba
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Prefeitura instala equipamentos
de lazer e esportes no bairro
Área contemplada é a mesma que foi invadida no início do
mês do setembro, na rua Laura Fernandes de Campos Ferrari
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Prédio da antiga UPA irá
abrigar o CAPS III 24h

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), readequou a APP (Área
de Preservação Permanente) que
sofreu invasão no bairro Jardim
Santa Clara, com a instalação de
playground infantil e quadras de
vôlei e futebol de areia. O local
fica na rua Laura Fernandes de
Campos Ferrari, é institucional e
pertence à Prefeitura, e passou por
reintegração de posse no dia 09/
09, solicitada pela Procurado-
ria Geral do Município e rapi-
damente atendida pela Justiça.

O parquinho infantil conta
com três torres com estrutura
principal, 1 passarela curvada
com assoalho de madeira plás-
tica, 1 tubo horizontal, 1 tobo-
gã, 1 rampa de cordas com pega
mão de segurança, 1 balanço
com dois lugares, 1 escorrega-
dor simples,1 escorregador duplo,
1 escada, 1 rampa e 1 guarda-cor-
po. As quadras são de futebol de
areia, com 20 m x 40 m, e de vôlei
de areia, com 12 m x 24 m.

REINTEGRAÇÃO - A ação
foi coordenada pela Guarda Civil
Metropolitana (GCM), com parti-
cipação das equipes do Romu (Ron-
das Ostensivas Municipais), Pelo-
tão Rural e Pelotão Ambiental, e
apoio da Polícia Militar. O Conse-
lho Tutelar também acompanhou.

Foram instalados parquinho infantil, campo de futebol de areia e de vôlei de areia

Divulgação

Os ocupantes deixaram a área de
forma pacífica. A Secretaria Muni-
cipal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads),esteve no lo-
cal no dia e atendeu 35 famílias,
das quais dez foram encaminha-
das para acesso ao benefício even-
tual (auxílio com alimentos), com
base nos critérios de prioridade e

avaliação técnica. A Secretaria Mu-
nicipal de Habitação e Gestão Terri-
torial (Semuhget) cadastrou 37 pes-
soas interessadas em moradias.

O pedido de reintegração foi
feito porque a invasão viola o direi-
to de propriedade do Município,
gera grave ameaça à segurança
pública e ao meio ambiente, já que

o terreno é uma Área de Preserva-
ção Permanente e estava sendo
objeto de fogo pelos invasores, com
o possível corte de árvores nativas,
configurando dano ambiental ir-
reparável. Além disso, no local,
havia crianças expostas a condi-
ções insalubres e perigosas pela
precariedade das instalações.

Anunciadas em abril deste
ano, as obras de reforma do anti-
go prédio da UPA Vila Cristina vão
começar em breve. A licitação está
em fase final e o investimento es-
timado com a obra é superior a
R$ 2 milhões, com o tempo de nove
meses para ser concluída, a partir
da assinatura da ordem de servi-
ço. No local, será instalado Centro
de Atenção Psicossocial 24 horas
(CAPS III), onde a atenção das
equipes é para o atendimento pri-
oritário de pessoas em intenso so-
frimento psíquico decorrente de
problemas mentais graves e per-
sistentes, incluindo aqueles re-
lacionados ao uso decorrente de
álcool e outras drogas, e outras
situações clínicas que impossi-
bilitem estabelecer laços sociais
e realizar projetos de vida.

Cabe lembrar que a unidade
também vai proporcionar serviços
de atenção contínua, com funcio-
namento 24 horas, incluindo feri-
ados e finais de semana, ofertan-
do retaguarda clínica e acolhimen-
to noturno a outros serviços de
saúde mental, inclusive CAPSad
(álcool e outras drogas), possuin-
do até cinco leitos para acolhimen-
to noturno. Além disso, será a base
para veículo de atendimento ao
serviço do Consultório na Rua.

O trabalho de recuperação do
espaço, abandonado há quase
uma década, teve início há dois
anos, a pedido do prefeito Lucia-
no Almeida, as discussões junto
as Secretarias de Saúde e de
Obras e Zeladoria (Semozel) na
definição do serviço que seria
implantando naquele prédio. A
partir da definição que o espaço

Antigo UPA da Vila Cristina receberá reformas
para abrigar novo serviço de saúde

Divulgação

receberia uma unidade de CAPS
III, foram realizados os estudos téc-
nicos e definição do projeto, cuja
licitação teve início no mês passa-
do e está em fase de conclusão.

De acordo com a Semozel, será
feita a reforma geral no prédio, in-
terna e externamente, com troca
total do telhado e de telhas de fi-
brocimento, por telhas metálicas
antitérmicas; reestruturação das
instalações elétricas e das instala-
ções hidrossanitárias para sanar o
problema de falta de água; Vão ser
criados novos ramais de captação
de esgoto para atender os novos
sanitários e a instalação de ramais
para captação de água de chuva
para evitar os problemas de alaga-
mentos; será instalado novo reser-
vatório de água; troca de revesti-
mentos para sanar problemas es-
truturais e de infiltrações; além de
pintura geral interna e externa.

Além disso, o prédio será todo
reestruturado para o novo modelo
de atendimento, de acordo com as
exigências da classificação de Ní-
vel III para Centro de Atendimento
Psicossocial. Possuirá três salas de
atendimento individualizado, qua-
tro quartos coletivos, sala de ativi-
dades internas e espaço de recrea-
ção e convivência externo, posto de
enfermagem, sala de medicação,
quarto de plantão médico, cozinha,
refeitório e área administrativa.

O andar inferior também re-
ceberá reforma com pintura, tro-
ca de esquadrias, reestruturação
das instalações elétricas e instala-
ções hidrossanitárias – com troca
dos vasos sanitários, lavatórios,
torneiras e demais acessórios,
além de limpeza e nova pintura.

QQQQQUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃO

Prefeitura abre inscrição para
três cursos profissionalizantes

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), abre a partir
de hoje (2) inscrições para três
cursos profissionalizantes gratui-
tos destinados exclusivamente
para moradores da cidade de Pi-
racicaba. As vagas são para edi-
ção de imagem profissional para
web, formação básica em fotogra-
fia e design de barba. As aulas
acontecem no Senac Piracicaba,
localizado à rua Santa Cruz, 1148,
no Bairro Alto, e as inscrições po-
dem ser feitas até o dia 15/10, sendo
a prioridade para candidatos desem-
pregados, autônomos e MEI (Mi-
cro Empreendedor Individual).

A previsão de início das aulas
é no mês de outubro para edição
de imagem profissional para web, e
novembro para formação básica
em fotografia e design de barba.
As aulas são gratuitas e todo o
material é fornecido aos alunos,
além de passe de ônibus, para os
participantes dos cursos.

O curso de edição de imagem
profissional para web tem sete va-
gas disponíveis e duração de 48
horas. As aulas serão no período
noturno, das 19h às 22h30, de se-
gunda, terça e quinta-feira. O cur-
so de formação básica em fotogra-
fia tem 25 vagas disponíveis e du-
ração de 60 horas. As aulas aconte-
cem no período da manhã, das 8h
às 12h, de segunda, terça e quarta-
feira. Para estes dois cursos, o can-
didato deve ter idade a partir de 16
anos completos e Ensino Funda-
mental (8ª série/9º ano) completo.

O curso de design de barba
também tem 25 vagas disponíveis
e duração de 36 horas. As aulas
acontecerão no período da manhã,
das 8h às 12h, de segunda e quar-
ta-feira. Para este curso, o candi-

dato deve ter idade a partir de 18
anos completos e Ensino Funda-
mental (8ª série/9º ano) completo.

Quem já foi contemplado
com cursos de qualificação ofe-
recidos pela Semdettur depois de
2021, e os que são empregados
com ou sem registro em cartei-
ra, aposentados e beneficiários
do INSS ficarão em um cadastro
de reserva caso as vagas sejam
atingidas pelo grupo prioritário.

INSCRIÇÃO – O interessa-
do pode se inscrever no portal da
Prefeitura de Piracicaba. Na pági-
na principal, na parte de Serviços,
clique em Trabalho e, em seguida,
na aba Qualificações para ter aces-
so à página de “Vagas abertas de
cursos” ou pelo link https://
forms.gle/HNHgJKaoWpiotvpk7.

É permitida somente uma
inscrição por CPF – caso o candi-
dato faça mais de uma inscrição,
será considerada somente a últi-
ma. Ao preencher o formulário,
os candidatos precisam anexar
cópias do RG, CPF, comprovante
de endereço atualizado e históri-
co escolar. As inscrições realiza-
das sem toda a documentação
exigida serão desclassificadas.

Candidatos com dificuldades de
acesso à internet ou quem tiver dú-
vidas sobre os cursos, pode procu-
rar auxílio presencial, das 8h30 às
16h, no Atendimento ao Público do
Térreo 1 do Centro Cívico, localiza-
do na rua Antônio Corrêa Barbosa,
2233, no bairro Chácara Nazaré.

A Semdettur entrará em con-
tato com os candidatos que conse-
guirem a vaga para realizar a ma-
trícula, e se reserva ao direito de
adiar ou cancelar o curso caso não
tenha inscritos suficientes. A con-
vocação é feita pela Semdettur
atendendo as exigências da prio-
ridade e por ordem de inscrição.

Junior Sá

Na quinta-feira, 26, foi reali-
zada no Sindicado dos Metalúrgi-
cos de Piracicaba a 24º edição da
Festa Amor à Criança Especial, que
recebe anualmente mais de 3 mil
crianças especiais, dos mais de 50
municípios envolvidos no projeto
idealizado por Tomás Lucas.

Na 23º edição da festa fiz
uma justa homenagem ao nosso
idealizador e também contando
um pouco da história da festa
neste mesmo jornal. Mas desta
vez quero fazer algo diferente.
Gostaria que o leitor deste artigo
pudesse sentir um pouco do amor
que sentimos ao realizar este
evento que reúne centenas de vo-
luntários, dezenas de patrocina-
dores, equipe do Tiro de Guerra,
equipe de pronto atendimento
médico, brigadistas e também
uma equipe de voluntários que se
apresentam com os mais diver-
sos personagens . Entre eles, o
meu, que é o pirata Jack Spar-
row, que completou 5 anos.  E será
através deste personagem que irei
retratar um pouco da festa:

24ª Edição da Festa Amor à Criança Especial
Quando vamos ser voluntá-

rios de uma ação como esta nós
preparamos o nosso coração e es-
pírito, não porque iremos rece-
ber crianças especiais, mas para
agradecer a tamanha oportuni-
dade que a vida nos proporcio-
nou.  Os abraços, os sorrisos, os
beijinhos, a expressão, os gestos
de amor. Nada no mundo é mais
sincero e verdadeiro que essas
ações vindas dessas crianças.

Quando você faz parte tanto
tempo do mesmo projeto acaba
por se acostumar e achar que to-
dos os anos serão iguais. De uma
forma natural de ser realizada.
Mas não foi bem assim. Chegan-
do no salão comecei a circular
entre centenas de crianças, as
quais correram me abraçar e gri-
tando! Você voltou, eu sabia. Você
deixou seu navio pirata lá fora?
Aquele macaquinho é muito chato.
Você gosta de fazer o filme dos Pi-
ratas do Caribe? Eu acho engraça-
do o jeito que você anda e fala. O
mar é muito grande? E por aí fo-
ram as perguntas e não posso es-
quecer dos caderninhos para que
os personagens autografassem.

Mas vocês acham que eu às
corrigi dizendo não ser real-
mente o pirata retratado nos fil-
mes! De forma alguma. Não se
destrói uma pureza tão verda-
deira. Eu alimentei o pensamen-
to de cada uma dessas crianças
e tenho certeza absoluta que
cada um dos outros personagens
também sentiram esse afeto.

Passado todo esse alvoroço,
acreditei que a festa iria rolar e
que as fortes emoções teriam aca-
bado. Que inocência a minha né.
Jack! Saiu a pipoca e peguei pra
você. Jack eu tenho dois sorvetes
e quero que você escolha um sa-
bor. Jack você está com fome? Eu
peguei um cachorro quente pra
você comer e um pra você levar
pro barco. E assim formam mais
lanchinhos, mais refrigerantes e
pipoquinhas que fui guardando
dentro da minha fantasia. Segu-
ra a emoção que irei fechar com
chave de ouro esta história.

Conversando com a minha
amiga e também voluntária, Edi-
ana Raetano, vem em minha di-
reção uma menininha com uma
expressão que jamais irei apagar

de minha memória. Em uma das
mãos ela carregava um algodão-
doce e na outra, um pedacinho
do algodão, ela chegou perto de
mim e esticou a mãozinha me
dando este pedacinho. Gente, eu
desmontei na hora, talvez nem
tenha tido uma reação do tama-
nho que ela merecia, mas não por
maldade e sim pela emoção. Em
seguida ela ficou ao meu lado jun-
to de seu irmão maior e tiramos
uma linda foto. Ela me deu um
beijinho e se afastou, mas mesmo
de longe, pude perceber que seus
olhinhos iam me seguindo.

Lembra quando falei sobre o
amor mais sincero que podemos
sentir?  Este é o verdadeiro sentido
de nossas vidas. Muito obrigado
Tomás Lucas. Deus continue aben-
çoando grandemente a sua vida.

———
Júnior Sá, colunista, his-
toriador, gestor público,
representante da depu-
tada federal Maria Rosas
e voluntário da Festa
Amor a Criança Especial
e Associação Atlética
Educando Pelo Esporte

Fotos: Divulgação

Chegada solene ao evento

Vários personagens animados chegaram para a festa

O pirata Jack Sparrel junto a criançada
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Transição da nova frota
foi concluída ontem (1º)
Finalização do processo acontece dentro do prazo estipulado
e, agora, todas as linhas integram o Pira Mobilidade
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Clube de Campo de Piracicaba
sedia a ‘XII Copa CCP Liceu’

Os ônibus da nova frota têm idade média de cinco anos e idade máxima de dez anos

Divulgação

A transição gradativa dos ve-
ículos da Rápido Sumaré, empresa
que assumiu a operação do trans-
porte coletivo em Piracicaba, foi
concluída ontem (1º), menos de
três meses do início do processo,
que teve início no dia 07/07, pela
linha 444 – Sônia/TCI. Agora, to-
das as linhas estão integradas ao
Pira Mobilidade, novo sistema de
transporte coletivo da cidade, im-
plantado pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Semuttran
(Secretaria de Mobilidade Urba-
na, Trânsito e Transportes).

Os ônibus da nova frota têm
idade média de cinco anos e ida-
de máxima do ônibus em opera-
ção de dez anos e contam com mo-
nitoramento por câmeras em seu
interior, wi fi com conexão com
Internet, tomada USB, e sistema
de rastreamento (GPS) e são mo-
nitorados em tempo real pela
Central de Controle Operacional
(CCO) da Semuttran. Parte dos
veículos ainda é equipada com ar-
condicionado, sendo aqueles que
realizam as linhas troncais (en-
tre terminais): 240-Cecap/TCI,
444-Sônia/TCI, 301-Pauliceia/
TCI, 801 e 802 – São Jorge/TCI.

A empresa vai operar tanto
as linhas urbanas e rurais quan-
to o Transporte Especial Elevar,
que será ampliado, passando de
12 para 15 veículos, destinado a
pessoas com mobilidade reduzi-
da que fazem uso de cadeira de
rodas. O modelo dos veículos se-
gue também as normas de con-
trole de poluição do ar (Proconve
P8), padrão Euro 6, que reduzem,
em 75% as emissões de poluentes

atmosféricos, contribuindo signifi-
cativamente com o meio ambiente.

Os 206 veículos que integram a
nova frota em Piracicaba atendem
à legislação federal, sendo 100%
acessíveis e com plataforma eleva-
tória para pessoas com deficiência
(PcD) que utilizam cadeira de ro-
das, além de dispositivos internos
que facilitam a acessibilidade, como
assento para pessoas com deficiên-
cia visual com cão guia, local reser-
vado com cinto de fixação para ca-
deira de rodas, botão de acionamen-
to de campainha acessível e piso dos
ônibus revestido com material anti-
derrapante. Os ônibus também são

equipados com wi-fi (internet sem
fio) e entradas USB. A empresa é
responsável, ainda, pela constru-
ção da garagem e da manutenção
e higienização dos terminais.

CARTÕES – Também a par-
tir de amanhã, a Prefeitura dá
início à modernização do sistema
de bilhetagem eletrônica, imple-
mentando o novo cartão do trans-
porte coletivo, denominado Pira
Mobilidade. A mudança visa a
modernização tecnológica do sis-
tema e a unificação das diferentes
categorias de usuários, garantin-
do mais eficiência e acessibilidade
no transporte público coletivo.

Com o Pira Mobilidade, to-
dos os usuários que precisarem
solicitar a emissão de um novo
cartão eletrônico, seja por mo-
tivo de perda, roubo, ou por
substituição voluntária, terão a
possibilidade de transferir au-
tomaticamente os créditos re-
manescentes de seus cartões
antigos para o novo cartão, con-
forme o cronograma. A medida
abrange todas as modalidades
de cartões, incluindo o Vale
Transporte, Cartão Social, Car-
tão Escolar, Cartão de Idoso, e
demais gratuidades previstas na
legislação municipal e federal.

No próximo dia 5 de outubro,
o Clube de Campo de Piracicaba
(CCP) será palco da XII Copa CCP
Liceu de Judô, um dos principais
eventos da modalidade na região,
que reunirá atletas de diversas ci-
dades do estado de São Paulo. Or-
ganizada com o apoio da Federa-
ção Paulista de Judô e patrocínio
do Liceu e do Comitê Brasileiro de
Clubes (CBC), a competição con-
tará com a participação de mais
de 500 judocas, que iniciarão as
disputas a partir das 9h no Gi-
násio Poliesportivo do clube.

O evento terá a presença es-
pecial de Willian de Sousa e Lima,
vice-campeão nos Jogos Olímpicos
de Verão de 2024, em Paris. Na-
tural de Mogi das Cruzes, Willian,
que compete na categoria meio-
leve (até 66kg), conquistou a me-
dalha de prata e foi o primeiro ju-
doca a levar o Comitê Olímpico do
Brasil ao pódio nesta edição. A pre-
sença do atleta promete inspirar os
jovens competidores, fortalecendo
o espírito esportivo e incentivan-
do a prática do judô na região.

O Diretor Adjunto da modali-
dade de judô do CCP, Marco Ribei-
ro, destacou a importância da com-
petição no calendário esportivo lo-
cal. Segundo ele, o evento já faz
parte do calendário oficial da Fe-
deração Paulista de Judô e atrai
aproximadamente 500 atletas de
mais de 15 cidades da região, con-
solidando-se como um espaço de
formação e revelação de talentos.
“A Copa CCP Liceu de Judô se
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Competição contará com a participação de mais de 500 judocas

transformou em um celeiro de
grandes judocas, sendo disputada
em diversas categorias, desde o
Sub-07 até o Sênior”, afirmou.

Ribeiro também ressaltou que,
além de fortalecer a modalidade
dentro do clube, a competição visa
revelar atletas para disputas em
competições oficiais da Federação
Paulista de Judô e para represen-
tar Piracicaba nos Jogos Regionais
e Jogos Abertos do Interior. Ele
lembrou que o judô, além do de-
senvolvimento físico e técnico dos
atletas, promove valores como per-
severança, honestidade, determi-
nação e respeito ao próximo. “Es-
ses princípios são trabalhados com
empenho pelos senseis Edinho e
Rafael, que têm um papel essenci-
al no desenvolvimento dos judo-
cas dentro do CCP”, enfatizou.

Sobre a presença do judo-
ca olímpico Willian Lima, o di-
retor afirmou que o atleta “ins-
pira e motiva, servindo como um
espelho para os demais e tra-
zendo um incentivo maior para
os judocas da nova geração”.

A XII Copa CCP Liceu de Judô
será um evento aberto ao público,
que poderá acessar o ginásio pela
portaria da Avenida Renato Wag-
ner (Portaria da Band). As inscri-
ções dos competidores são realiza-
das através da 8ª Delegacia da
Federação Paulista de Judô. Para
mais informações, os interessados
podem entrar em contato com a
Central de Atendimento do CCP
pelo telefone (19) 3403-6700.
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Projetos de lei são aprovados em
reunião ordinária da Câmara

Propostas de autoria parla-
mentar relacionadas à saúde e ao
meio ambiente foram aprovadas
em primeira discussão pela Câma-
ra Municipal de Piracicaba duran-
te a 57ª Reunião Ordinária, reali-
zada na noite desta segunda-feira
(30). O projeto de lei complemen-
tar 10/2024 assegura o direito de
acompanhante ao paciente que se
submeta a procedimentos de se-
dação em unidades públicas e pri-
vadas de saúde do município, en-
quanto o projeto de lei 65/2024
autoriza o Poder Executivo a im-
plantar o programa de incentivo
denominado IPTU Verde.

Em segunda discussão, os ve-
readores também aprovaram o
projeto de lei 171/2024, que dis-
pensa idosos com 60 anos ou mais
do pagamento das tarifas do esta-
cionamento rotativo (Zona Azul).
Já o veto total do Poder Executivo
ao projeto de lei 64/2024, que dis-
põe sobre a proibição de captação
de imagens por telefonia móvel no

interior das instituições bancári-
as, foi derrubado pelo plenário.

Com 17 matérias no total, a
pauta da Ordem do Dia teve, ain-
da, a aprovação de outros três pro-
jetos de lei, dois projetos de decreto
legislativo, três moções de aplausos
e cinco requerimentos: o de núme-
ro 1.040/2024 solicita informações
sobre manutenções e reformas em
escolas municipais; o 1.041/2024
questiona sobre o programa muni-
cipal para automonitoramento gli-
cêmico de pessoas com diabetes
mellitus; o 1.043/2024 trata do es-
coamento de água pluvial em rua
do Gran Park; e outros dois con-
cedem votos de congratulações.

As reuniões ordinárias po-
dem ser acompanhadas ao vivo
pela TV Câmara Piracicaba, pe-
los canais 11.3 em sinal aberto, 4
da Claro/Net e 9 da Vivo. Em
atendimento às regras do perío-
do eleitoral, até o fim das eleições
está sendo transmitida somente
a Ordem do Dia das sessões.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Fundo Social de Soli-
dariedade (Fussp), promoveu se-
gunda-feira (30) o 1º Varal Soli-
dário. A ação aconteceu no Vare-
jão Municipal da Paulista e bene-
ficiou 94 pessoas que passaram
pelo local buscando roupas e cal-
çados para uso pessoal. Os itens
foram enviados pelo Fundo Soci-
al de São Paulo na terça (24).

De acordo com Cássia Del Tio,
assistente social da Central de Pro-
jetos do Fussp, o resultado foi sa-
tisfatório. “Distribuímos dez caixas
grandes de peças como camisetas,
calças, itens de inverno, roupas de
verão, calçados e vestuários para
público feminino, masculino e in-
fantil. Dessa forma, conseguimos
agilizar a entrega das peças para
as famílias que mais precisam”.

A assistente social lembrou ain-
da que as demais roupas e calçados
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Varal Solidário beneficia 94 pessoas
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Andréa Almeida, presidente do Fussp, organiza itens
doados pelo Fundo Social de São Paulo ao lado da equipe

enviados pelo Fundo Social de São
Paulo serão distribuídos na sede do
Fussp, localizada na avenida Dr.
Paulo de Moraes, 2.073, no bairro
Paulista, de segunda a sexta, das
8h às 11h e das 13h às 14h. Pessoas
em situação de vulnerabilidade ca-
dastradas no Cadastro Único para
Programas Sociais (CadÚnico) têm
prioridade na retirada de itens.

A moradora do bairro Jupiá,
O. L. P. D., de 56 anos, levou uma
amiga para conferir as peças dis-
poníveis para doação. “Normal-
mente conseguimos esses itens em
bazares da igreja, e achei muito
bacana essa iniciativa da Prefei-
tura, porque muita gente depende
de ações solidárias para se vestir
com dignidade. Retirei 12 peças e
estou muito satisfeita”, disse.

A autônoma T. F. V., 38
anos, ficou sabendo do 1º Varal
Solidário pelas redes sociais. “Es-

sas ações são importantes para
quem tem crianças pequenas, que
crescem rapidamente e costu-
mam perder roupas com facilida-

de. Consegui garantir peças para
minha família e também estou
levando para a minha amiga, que
mora na comunidade”, destacou.

O Thermas de São Pedro
tem uma super novidade para
apresentar ao público em outu-
bro. Dia 19, o parque aquático
vai inaugurar uma nova atra-
ção, proporcionando ainda mais
entretenimento aos visitantes.
Um universo divertido, em meio
às piscinas e palmeiras que
compõem a paisagem exuberan-
te do parque, que vai promover
uma experiência ainda mais
completa aos aventureiros. 

A nova área reúne um com-
plexo de toboáguas de padrões
internacionais, com arquitetu-
ra inspirada na região da Poli-
nésia, que se integra ao cená-
rio tropical paradisíaco do
Thermas de São Pedro. Uma
aventura para a família desbra-
var junto, mas cada um do sei jei-
to: são quatro tipos de descidas,
para os mais e menos corajosos,
que chegam a até 25 km/h. 

O espaço da nova atração fi-
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Thermas de São Pedro inaugura atração em outubro
cou ainda mais relaxante, com
duas novas piscinas, e inspirou
toda a narrativa. A história con-
ta que exploradores buscavam
descobrir a fonte das águas
quentinhas do parque e avista-
ram uma colina, de onde saía
vapor. Chegando mais perto, ti-
veram um choque ao descobrir
que se tratava de um vulcão. E à
sua volta havia estruturas incrí-
veis, descidas de água nos senti-
dos mais malucos e uma vista lá
do alto de tirar o fôlego. O proje-
to se destaca pela ambientação
em clima tropical e terá o seu
nome relevado em breve. 

A nova atração chega para
somar às mais de 20 opções que
o Thermas de São Pedro já ofe-
rece para toda a família, como
o maior Parque Infantil  da
América Latina, diversas pisci-
nas, ofurôs, cascatas, balde
maluco, complexo de toboá-
guas e Fazendinha Vô Bráulio.

ENDEREÇO: O Thermas de
São Pedro fica na Rodovia Geraldo
de Barros – SP 304 – Km 189 –
Fazenda Limoeiro, São Pedro (SP).

Mais informações pelos números
4000-2998 (sem DDD), (19) 3112-
3388, (19) 3181-2111, (19) 3481-
0900 ou www.thermas.com.br

Nova área inclui complexo de toboáguas de padrões
internacionais, cenário tropical paradisíaco e muita aventura
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Acipi sedia solenidade em homenagem
aos 150 anos da imigração italiana
Evento ocorre amanhã (3), por iniciativa do vereador Gustavo Pompeo
(Avante), em parceria com a Societá Italiana de Mutuo Soccorso
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Dia Nacional do Idoso reúne
grupos na Estação da Paulista

Com forte influência cultu-
ral e muitos descendentes em Pi-
racicaba, a colônia italiana com-
pleta 150 anos de imigração no
Brasil. Para marcar esta data, a
Acipi (Associação Comercial e In-
dustrial de Piracicaba), junto a
Societá Italiana de Mutuo Soc-
corso, recebe solenidade alusiva
à comemoração, na próxima
quinta-feira (3), às 19h. A inicia-
tiva é do vereador Gustavo Pom-
peo, por meio de requerimento
aprovado pela Câmara de Vere-
adores. O evento contará tam-
bém com homenagens a famílias
italianas que escolheram Piraci-
caba para fixar residência e aqui
escreveram sua trajetória.

“Este é um marco para a nos-
sa história. Temos uma grande
herança das famílias italianas em
nossa cidade e no Estado como
um todo. Além da cultura, das
artes, os italianos trouxeram sua
expertise na agricultura, com o
cultivo de lavouras e do café, na
gastronomia, em suas tradições
e em tantos outros aspectos. Hoje

A Acipi recebe, nesta quinta-feira, evento comemorativo
aos 150 anos da imigração italiana no Brasil
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cerca de 50% dos piracicabanos
têm alguma descendência italia-
na e isso é muito significativo”,
afirma o vice-presidente da Aci-
pi, também presidente da Societá
Italiana, Juliano Dorizotto.

Os 150 anos da imigração ita-
liana no país foram comemorados
oficialmente em fevereiro, data que
marca a chegada do navio “La So-
fia”, em 1874, com quase 400 itali-
anos. As comemorações, no entan-
to, se estendem por todo ano de
2024. “Além de todas as contribui-
ções que os italianos nos trouxe-
ram, destaco a grande influência
que tiveram para o nosso comér-
cio, no que diz respeito ao empre-
endedorismo no varejo e servi-
ço. Ficamos honrados em poder
celebrar e sediar esta celebração
na Acipi”, ressalta o presidente
da entidade, Mauricio Benato.

Para o vereador Gustavo
Pompeo, a imigração italiana teve
um impacto profundo na forma-
ção da identidade de Piracicaba e
no desenvolvimento do Brasil.
“Realizar uma solenidade em co-

memoração aos 150 anos da imi-
gração italiana é uma oportuni-
dade de reconhecer e homenage-
ar a contribuição que os italianos
e seus descendentes trouxeram
para nossa cidade”, aponta.

Segundo o diretor cultural da
Acipi, Palmiro Romani, é preciso
valorizar as nossas raízes. “Os ita-

lianos nos passaram muitas tradi-
ções e isso é riquíssimo para a nos-
sa cultura. Em Piracicaba temos
bairros e comunidades que se es-
forçam para que não percamos essa
essência, portanto, é fundamen-
tal que valorizemos isso e come-
morar esses 150 anos da chegada
desse povo é essencial”, comenta.

Mais de 300 pessoas, frequen-
tadores dos serviços da Assistên-
cia Social no município, participa-
ram ontem, dia 1º, de atividades
que integram a programação espe-
cial do mês da pessoa idosa, reali-
zada pela Prefeitura, por meio da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads) e Conselho Municipal do
Idoso (CMI), em parceria com or-
ganizações sociais. A iniciativa co-
memora o Dia Nacional do Idoso,
celebrado em 1º de outubro.

A alegria e disposição tomou
conta da Estação da Paulista, du-
rante o baile 60+, animado pela
banda Estação Nós. Com vasto re-
pertório, as canções embalaram o
encontro de casais e amigos que se
deixaram levar na pista de dança
improvisada. Bete Furlan Gomes e
Nicolau Gomes, usuários da Esta-
ção Idoso, se divertiram ao som de
Roberto Carlos, Falamansa e outros
títulos. “É muito bom ter a oportu-
nidade de encontrar tantas pessoas
e celebrar essa data tão importante
para nós, com música”, disse Bete.

Ednéia Castro e Romão Cas-
tro, participantes das oficinas do
Centro de Convivência Intergera-
cional Parque Piracicaba, não dei-
xaram para menos. Embalados pe-
las canções pararam apenas al-
guns minutos para descansar e
retornaram ao centro da pista.
“Essa iniciativa agradou a todos.
É uma forma de mobilizar o nosso
público a deixar de lado o isola-
mento social”, comentou Ednéia.

No espaço da Estação Idoso
também foi aberta a exposição Arte
na Terceira Idade: nunca é tarde
para se inspirar, com trabalhos de-
senvolvidos por grupos de pessoas
idosas nos serviços públicos. A mos-
tra que ficará aberta até o dia 30 de
outubro, com visitação das 8 às 17
horas, conta com artesanato, pin-
tura, crochê e outros materiais. Em
sua composição, há quadros com a
pintura de Tonico, o cão caramelo
de Adairton Ferreira da Costa, de
92 anos, frequentador das oficinas
do serviço. “O Tonico é uma das
minhas motivações para pintar e
não poderia deixá-lo de fora dessa
exposição que agora, será vista por
outras pessoas e não somente meus
familiares. Isso é gratificante”.

Além das ações no comple-
xo da Estação da Paulista, gru-
pos do Itapuã visitaram a Nova
Pinacoteca, o Parque do Enge-
nho Central e o Mirante, como
parte da programação especial.

O primeiro dia da programa-
ção especial pelo mês da pessoa ido-
sa reuniu usuários da Estação Ido-
so, Centro de Convivência Interge-
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Adairton Ferreira da Costa, de 92 anos, e seu cão Tonico,
fonte de inspiração para seus quadros, ao fundo

racional (CCInter), projeto Com
Vivência e de projetos da Secreta-
ria Municipal de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras (Selam).

PROGRAMAÇÃO - As
ações continuam no dia 04, das 9
às 11 horas, com atividade livre,
envolvendo contação de históri-
as, serviços de saúde e ativida-
des físicas na entrada do bairro
Bosques do Lenheiro, rua das Oli-
veiras, esquina com a rua Sapu-
caia. No dia 9, às 9 horas, a po-
pulação poderá participar da roda
de conversa sobre alimentação
para pessoa idosa, na Estação
Idoso, com a participação de pro-
fissionais da Coordenadoria de
Programas de Alimentação e Nu-
trição.

Outra atividade será a cami-
nhada pelo Dia Nacional do Idoso,
intitulada Caminhada e Convivên-
cia, realizada no sábado, dia 19, na
avenida Cruzeiro do Sul, em frente
à Associação dos Navegadores do
Bongue. A concentração será a par-
tir das 7h30 e saída. Para partici-
par é necessário fazer a inscrição
pelo link:https://l1nk.dev/ssNv1 .

Na segunda-feira, 21, às 19
horas, na Biblioteca Pública Muni-
cipal Ricardo Ferraz de Arruda, a
população poderá participar da
palestra Conhecendo o Alzheimer,
patologias relacionadas ao cuidado,
ministrada por Mariana Kairalla
Andreazzi, médica geriatra. Os in-
teressados em participar devem fa-
zer a inscrição pelo link: https://
forms.gle/RewV3YrPdV9Si7MV8
para fornecimento de certificado.

Também haverá no dia 25, das
9hàs 12 horas, exposição de pintu-
ras realizadas pelos usuários dos
serviços de Proteção Social Básica
e Proteção Social Especial no Do-
micílio para idosos, pessoas com
deficiência e suas famílias. Os tra-
balhos ficarão expostos na Estacão
da Paulista, prédio Antonio Pache-
co Ferraz. No dia 28, às 19 horas,
acontece roda de conversa Idosos
com dependência: como cuidar?,
para cuidadores profissionais e fa-
miliares, na Biblioteca Municipal.
As inscrições podem ser feitas pelo
link https://forms.gle/JGYQNA-
MkxeNYJKAX6. E para encerrar a
programação, no dia 31, às 19 ho-
ras, haverá homenagem a pessoas
idosas na Câmara Municipal.

Outras atividades como dinâ-
micas, rodas de conversa, pales-
tras, festivais de música, oficina
de pintura, oficina de horta, de
ecologia, bingo, passeio turístico,
oficina digital, cinema, Vem Jogar,
concerto musical, jogos e brinca-
deiras também acontecem nos ser-
viços e integram a programação.
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Atualização da CNS tem serviço
descentralizado em Piracicaba

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do seu departa-
mento de Gestão da Informação e
Informática, concluiu o trabalho
de descentralização para atualiza-
ção do Cartão Nacional de Saúde
(CNS) em Piracicaba. A partir de
agora, as unidades de Saúde da
Atenção Básica e Secundária po-
derão atualizar o cadastro do usu-
ário SUS (Sistema Único de Saú-
de) de forma imediata por meio
do CADSUS Web do Ministério da
Saúde, agilizando o atendimento
aos pacientes piracicabanos.

Antes, quando o usuário do
sistema precisava fazer uma atua-
lização do cadastro era necessário
ir até o Poupatempo Municipal/
Centrus, único local autorizado a
realizar essas alterações. Agora,
basta procurar qualquer unidade
de saúde da Atenção Básica – Uni-
dades de Saúde da Família (USF)
ou Unidades Básicas de Saúde
(UBS) – ou da Secundária – Cen-
tro Especializado em Odontologia
(CEO 1 e 2), Centro de Diagnóstico
e Imagem (CDI), Coordenação do
Programa de Alimentação e Nitri-
ção (CPAN), Centro de Especiali-
dades Médicas (CEM/Postão), SAC
(Serviço de Avaliação e Controle) e
Cedic (Centro Especializado em
Doenças Infecto Contagiosas).

A SMS reforça que o trabalho
para mudança acontece desde o
primeiro semestre de 2024, fican-

do pronta na semana passada e
sendo disponibilizada para toda as
unidades, desde ontem (1o).

O CNS – O Cartão Nacional
de Saúde (CNS) é o documento
de identificação do usuário do
SUS. Este registro contém as in-
formações dos indivíduos, como:
dados pessoais (nome, nome da
mãe, data de nascimento, etc),
contatos (telefones, endereço, e-
mails) e documentos (CPF, RG,
Certidões, etc). Atualmente, o
número do CNS é utilizado nos
sistemas informatizados de saú-
de que demandam identificação
dos indivíduos, sejam usuários,
operadores ou profissionais de
saúde. Dessa forma, o CNS pos-
sibilita a criação do histórico de
atendimento de cada cidadão no
Sistema Único de Saúde (SUS), por
meio do acesso às Bases de Dados
do sistema de atenção básica, sis-
tema hospitalar, sistema de dis-
pensação de medicamentos, etc.

O CNS faz parte da política do
e-Saúde, que utiliza essas bases de
dados de pessoas, estabelecimen-
tos, procedimentos, como forma de
propor ações estratégicas para a
formulação de políticas de saúde
de forma integrada. Com isso, é
possível organizar a rede de aten-
ção à saúde e a gestão do SUS, faci-
litar o atendimento ao cidadão e
qualificar o trabalho dos gestores e
profissionais da área da Saúde.
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‘Viva a Vida’
promove
atividade e
prevenção

A tradicional campanha de
prevenção de prevenção ao cân-
cer de mama, realizada anual-
mente pela Associação Viva a
Vida, acontecerá nos dias 25 e 26
de outubro, das 8h às 12h e das
13 ás 17h, na própria sede da en-
tidade, localizada à Rua José Pin-
to de Almeida 824, Bairro Alto.
Há 36 anos, a Associação Viva a
Vida trabalha fazendo a diferen-
ça na vida das mulheres com cân-
cer de mama. O principal objetivo
é proporcionar ao público alvo,
acolhimento, valorização, autoes-
tima e humanização, minimizan-
do a distância entre o problema e
as carências decorrentes da fragi-
lidade. Nos dois dias, o atendimen-
to será por ordem de chegada. Mais
informações: (19) 3433-7396.
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Mesários devem cadastrar o CPF
para receber auxílio-alimentação

Os mesários, mesárias e cola-
boradores que atuarão nas Elei-
ções 2024 no estado de São Paulo
devem cadastrar o CPF como cha-
ve Pix para receber o auxílio-ali-
mentação. O benefício, que será de
R$ 60 por turno, será depositado
exclusivamente através dessa mo-
dalidade, que deve estar vincula-
da a uma instituição financeira au-
torizada pelo Banco Central.

De acordo com o Tribunal Re-
gional Eleitoral de São Paulo
(TRE-SP), apenas chaves Pix do
tipo CPF serão aceitas para o pa-
gamento, por questões de seguran-
ça e para garantir o correto pro-
cessamento das transferências.
Chaves vinculadas a e-mail, nú-
mero de celular ou outras infor-
mações não serão utilizadas, mes-
mo que pertençam ao colaborador.
A medida é uma exigência opera-
cional do Banco do Brasil, respon-
sável por realizar os pagamentos.

Os convocados que ainda
não possuem chave Pix ou que
utilizam outros tipos de chave
devem providenciar a alteração
ou cadastro até o dia 4 de outu-
bro, que antecede o primeiro tur-
no. O procedimento pode ser reali-
zado em qualquer instituição finan-

ceira que ofereça o serviço de Pix.
Cerca de 410 mil pessoas foram
convocadas para trabalhar como
mesários e mesárias nas eleições
deste ano no estado, das quais
mais de 274 mil (67%) se inscre-
veram voluntariamente. Além dis-
so, aproximadamente 55 mil cola-
boradores atuarão no apoio logís-
tico para garantir o funcionamen-
to das seções eleitorais.

O trabalho dos mesários é fun-
damental para o andamento do pro-
cesso eleitoral, contribuindo para a
transparência e a integridade das
eleições. A função pode ser exercida
por qualquer eleitor em situação re-
gular com a Justiça Eleitoral, e, além
do auxílio-alimentação, os partici-
pantes também recebem benefícios
como a possibilidade de folgas com-
pensatórias e um certificado de par-
ticipação que pode ser usado para
justificar atividades acadêmicas.

Para mais informações sobre
as funções e benefícios de ser um
mesário, acesse o site do TRE-SP
ou entre em contato diretamente
com a Justiça Eleitoral. Mais in-
formações podem ser obtidas no
site do TRE-SP ou pelo e-mail
[ i m p r e n s a @ t r e - s p . j u s . b r ]
(mailto:imprensa@tre-sp.jus.br).

MMMMMEIOEIOEIOEIOEIO     AMBIENTEAMBIENTEAMBIENTEAMBIENTEAMBIENTE

Fumep recebe alunos
da Educação Infantil

 A Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep)
recebeu, nos dias 23 e 24 de se-
tembro, cerca de 60 alunos da
Escola Municipal de Educação
Infantil Prof. José Francisco Al-
ves, que participaram da apre-
sentação artística-pedagógica do
projeto Prevenir, Educar e Reci-
clar. O evento foi realizado em
parceria com a Secretaria Muni-
cipal de Educação (SME).

O projeto de conscientiza-
ção, idealizado pelo ativista am-
biental Daniel Ferraz de Campos,
prevê a reutilização de garrafas
pet como matéria-prima para a
produção de brinquedos, bone-

Daniel Ferraz de Campos comandou as atividades com as crianças

Divulgação

cos e suportes, entre outros uten-
sílios que podem ser produzidos
pela técnica de trançamento.

Leonardo de Carvalho, coor-
denador do Colégio Cotip, uma das
unidades educacionais da Fumep,
lembrou que a instituição tem apoi-
ado o trabalho de Daniel Ferraz de
Camargo desde o ano passado, com
a realização de várias palestras
para alunos do Ensino Médio.

“Desta vez cedemos o nosso
espaço para sediar encontros
com as crianças da Educação In-
fantil, no intuito de conscientizá-
las sobre a importância da pre-
servação e recuperação do meio
ambiente”, destacou Carvalho.
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Lançamento do “Versejando” foi um sucesso
Objetivo do evento é conseguir recursos para adquirir livros infantis para serem distribuídos gratuitamente na 5ª Festa Literária de Piracicaba

LLLLLEITURAEITURAEITURAEITURAEITURA

Viagens ao Parque
Vila Velha em 1940

Foi realizado no último sába-
do, na Biblioteca Municipal, o lan-
çamento do livro “Versejando”,
que reúne trovas de 16 participan-
tes de uma oficina literária realiza-
da pelo Centro Literário de Piraci-
caba e pelo Grupo Oficina Literária
de Piracicaba. O objetivo, além de
divulgar os resultados da oficina
realizada sob a orientação de Leda
Coletti e Lídia Sendin, foi o de edi-
tar o livro para conseguir recursos
e adquirir livros infantis para se-
rem distribuídos gratuitamente na
5ª Festa Literária de Piracicaba.

O evento acontecerá no dia
25, na Biblioteca, e nos dias 26 e
27 de outubro, no Engenho Cen-
tral. Além de atividades literári-
as haverá apresentações musi-
cais. A programação oficial será

apresentada nos próximos dias,
pela Secretaria Municipal da Ação
Cultural, que abrigará evento.

João Baptista de Souza Ne-
greiros Athayde, membro da
Academia Piracicabana de Letras
e um dos fundadores do CLIP,
destacou a forma solidária e cri-
ativa do projeto para unir os au-
tores locais em torno da uma cau-
sa maior, a ser implementada na
Flipira. Vitor Vencowski se mos-
trou surpreso e feliz com os inú-
meros autores e lançamentos de
livros que estão ocorrendo em nos-
sa cidade, em especial neste ano.
“Não há semana sem que não te-
nhamos novos lançamentos, de
novos autores em nossa cidade”.

A organizadora da 5ª Flipira,
Raquel Delvaje, destacou a expec-

Evento reuniu 16 participantes de uma oficina literária realizada pelo
 Centro Literário de Piracicaba e pelo Grupo Oficina Literária de Piracicaba

Divulgação

tativa sobre a realização do novo
evento, que contará com a presença
do acadêmico Ignácio Loyola Bran-
dão, da Academia Brasileira de Le-
tras, que fará uma das conferênci-
as, além da presença de 64 autores
da cidade e de outras localidades,
que participarão de um lançamento
coletivo de livros durante o evento.

E também de várias edito-
ras inscritas, que trarão seus li-
vros para comercialização du-
rante a ocasião, cuja abertura
está prevista para a noite do dia
25 na Biblioteca Municipal, com
uma conferência do prof. Dr. Ar-
mando Alexandre dos Santos,
em homenagem à escritora Ceci-
lia Meireles. Os organizadores
também homenagearão a escrito-
ra regional, Ana Marly Jacobino.

Divulgação

O livro e o filme serão lançados virtualmente no dia 5 de outubro

A Cia. de Teatro Tragatralha
apresentará o espetáculo Filho das
Águas, nos dias 18 e 19 de outu-
bro, às 20 horas, na Sala 2 do Tea-
tro Municipal Dr. Losso Netto. As
apresentações terão acessibilidade
em Libras. A encenação faz parte
do Projeto Tragatralha Mostra, que
foi contemplado pela Lei Paulo
Gustavo e o apoio é da Secretaria
Municipal de Ação Cultural.

Filho das Águas aborda a
delicada relação de afetividade
que o artista Elias Rocha mante-
ve com o Rio Piracicaba. Nos idos
de 1975, quando a degradação
chegou a níveis alarmantes, Eli-
as instalou os seus bonecos de
sucata nas margens do rio. Os
seus pescadores viraram símbo-
los da luta pela preservação.

Encenado literalmente sobre
uma grande colcha de retalhos, o
espetáculo busca o lúdico na vida e
obra de Elias, através das tradições
caipiras, Festa do Divino e Curu-
ru, expressões culturais encontra-
das em todo o Vale do Médio Tietê.

O projeto Tragatralha Mos-
tra propõe apresentações de dois
espetáculos da Tragatralha Cia.
de Teatro e uma oficina teatral.
Já foram realizadas em agosto de
2024 duas apresentações do es-

As belezas da natureza sem-
pre encantaram as pessoas. Foi
exatamente isso que aconteceu
com o austríaco Otto Vencovsky
ao conhecer as formações geo-
lógicas de Vila Velha, localiza-
das no município de Ponta
Grossa, estado do Paraná.

A relação do autor com o es-
tado do Paraná começou na déca-
da de 1920, quando encontrou um
alemão dentro de um bonde na
cidade de São Paulo. Ele foi convi-
dado a conhecer a propriedade da
família Bloch no interior do Para-
ná, no município de Cândido
Abreu, às margens do rio Ivaí.

Suas viagens ao Paraná re-
sultaram no casamento com
Kaethe Bloch e na sua admira-
ção pelas belezas dos monumen-
tos do Parque Vila Velha. Entre
1938 e 1942, realizou diversas vi-
sitas à Vila Velha, sempre acom-
panhado de amigos e familiares.

Durante suas viagens, fez
diversos registros com sua má-
quina fotográfica e uma filma-
dora 8 mm. Esse rico acervo per-
mitiu organizar um livro e um
filme, que mostram como eram
as viagens de São Paulo para Vila
Velha. O conteúdo é inédito, sen-
do uma grande oportunidade
para quem gosta de história do
estado do Paraná e do Brasil.

O livro e o filme serão lança-
dos virtualmente no dia 5 de outu-

bro, mês em que Otto Vencovsky
completaria 125 anos.

SOBRE O LIVRO: “Vila
Velha. Registros de Otto Vencovsky
em 1940” é um livro fotográfico no
formato ebook, que mostra a natu-
reza privilegiada do Parque Vila
Velha e as viagens do autor reali-
zadas entre 1938 e 1942. Está nos
idiomas português, inglês e alemão
e será oferecido gratuitamente aos
interessados em formato digital.
Foi organizado por Vitor Pires
Vencovsky e produzido pela Edi-
tora Oikos Ltda. A versão impres-
sa do livro poderá ser encomen-
dada pela Internet na página
vencovsky.com/livro-vila-velha-1940/.

SOBRE O FILME: o filme foi
registrado em 8 mm durante uma
das viagens realizadas de 1942.
Mostra as paisagens e as araucári-
as do estado do Paraná a partir da
janela do trem, a chegada de taxi ao
Parque Vila Velha, a organização do
acampamento e os passeios pelas
estruturas geológicos do parque.

LANÇAMENTO: o evento de
lançamento do livro e do vídeo será
realizado virtualmente no dia 5 de
outubro de 2024, às 16 horas. É uma
realização do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba, com apoio
da Academia Piracicabana de Letras,
Instituto Martius-Staden e Pecege. A
participação é gratuita e poderá ser
realizada pelo endereço www.
instagram.com/ihgppiracicaba/.

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO

Cia Tragatralha apresenta Filho das Águas, com entrada franca

Encenado sobre uma colcha de retalhos, espetáculo
busca o lúdico na vida e obra de Elias dos Bonecos

Fran ABC

petáculo Cordel do Mistério de
Caiatú e a oficina Vivência e pro-
cesso criativo do Ator em Cena.
Em outubro acontecerão as apre-
sentações finais do projeto, com
a montagem Filho das Águas.

O espetáculo Filho das Águas
é o primeiro da Tragatralha Cia. de
Teatro. A ideia de explorar o uni-
verso do artista popular Elias Ro-
cha partiu do diretor Carlos ABC,
que entre outros prêmios em festi-
vais de teatro regionais, nacionais
e internacionais, recebeu 22 de
melhor direção. A proposta não é
traçar um relato biográfico da tra-
jetória de Elias, finda em 1º de
abril de 2008, mas a partir de fa-
tos marcantes da sua existência,
adentrar ao mundo lúdico habi-
tado por ele e por seus bonecos.

Uma grande colcha de reta-
lhos serve literalmente de pano de
fundo para os quatro atores Carla
Sapuppo, Vagner Chiarini, Rafae-
la Arthuso e Raul Rozados se re-
vezarem na representação de mais
de 20 personagens. A trilha sono-
ra, composta especialmente para
a encenação pelo poeta popular
Abel Bueno, acompanhado pela
viola caipira de Milo da Viola, re-
mete à longínqua tradição do can-
to de improviso ou repente, que

está espalhada em ricas e diferen-
tes formas por todo o Brasil, e re-
cebe na região do médio Tietê o
nome de “Cururu”. A montagem,
que consumiu um ano de pesqui-
sa e estreou em abril de 2006, busca
a riqueza do mundo de Elias não
só nos seus bonecos, mas também
na tradição da cultura caipira, per-
meada pela espiritualidade da cen-
tenária “Festa do Divino”; pela an-
tiga brincadeira do “pau de sebo”
(conhecida em outras cidades
como “malhação do Judas”); pelo

canto de repente do “Cururu” e
principalmente, pela Rua do
Porto, espaço seminal da cida-
de, espaço físico e espiritual de
Elias Rocha, com seus morado-
res, sua simplicidade e beleza.

SERVIÇO
Filho das Águas. Dias 18 e
19 de outubro, às 20 horas,
na Sala 2 do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto. Entra-
da Franca. Os ingressos
devem ser retirados com
uma hora de antecedência.

O auditório do Esporte Clube
XV de Novembro de Piracicaba re-
cebeu o nome de Prof. Dr. Pedro
Valentim Marques, fundador do
Instituto Pecege. A nomeação ocor-
reu na última quinta-feira, 26, em
reconhecimento à todas as melho-
rias e revitalizações que foram rea-
lizadas no espaço para o desfrute
da torcida alvinegra piracicabana.

Com os dizeres: “O Esporte
Clube XV de Novembro e a Asso-
ciação Amigos do XV têm a hon-
ra de nomear este auditório em
homenagem ao Eng.º Agrôno-
mo, Prof. da Esalq e fundador
do Instituto Pecege, Prof. Dr.
Pedro Valentim Marques, pela
revitalização deste espaço”, a pla-
ca foi fixada na entrada do au-
ditório imortalizando o nome do
fundador do Instituto Pecege.

O Fundador do Pecege, Pedro
Valentim Marques, diz que se sen-
te lisonjeado pela homenagem.
“Nosso sonho é ver nosso XV de
Novembro do tamanho da cidade

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Auditório do XV recebe o nome do fundador do Pecege
Divulgação

Auditório do XV de Piracicaba passa a se
chamar Prof. Dr. Pedro Valentim Marques

de Piracicaba. Para isso, precisa-
mos transformar o estádio num
local de lazer e diversão para a co-
munidade, um local limpo e bonito
onde as pessoas venham desfrutar
de bons momentos com seus fami-
liares e assistir aos jogos. Esta re-
forma é um pequeno passo em di-
reção ao que desejamos para o
XV”, conclui Pedro Marques.

De acordo com o CEO do Pe-
cege, Daniel Sonoda, que também
é membro do Conselho do XV de
Piracicaba, e vice-presidente da
AAXV, a homenagem foi mereci-
da. “O Prof. Pedro sempre foi
muito solícito com as demandas
do clube, inclusive com a refor-
ma do auditório”, afirma Sonoda.

PATA NEGRA - Pedro
Marques também foi imortali-
zado no painel do auditório do
XV como o Pata Negra, apeli-
do de quando era goleiro do
time Atlética da USP/Esalq.

A data escolhida para a no-
meação do auditório comemorou

os 23 anos de existência da Asso-
ciação Amigos do XV de Piracica-
ba. Na ocasião, também houve a
inauguração da Galeria dos ex-
Presidentes da AAXV. “A impor-
tância desse momento é resgatar
a própria história da associação

que foi criada há 23 anos e fazer
uma homenagem à todas as pesso-
as que, por meio dos ex-presiden-
tes, dedicaram um tempo à AAXV
e ao XV de Piracicaba”, ressalta
Paulo Henrique Totti, presidente
da Associação Amigos do XV.

PPPPPICADEIROICADEIROICADEIROICADEIROICADEIRO

Inscrições para grupos circenses estão prorrogadas
Artistas e grupos circenses do

estado de São Paulo têm até o dia
14 de outubro às 23h59, para se
inscreverem no Troféu Picadeiro
2024, uma das maiores celebra-
ções da arte circense no Brasil, re-
tomada pela Secretaria da Cultu-
ra, Economia e Indústria Criati-
vas do Estado de São Paulo, com
gestão e produção da Associação
Paulista dos Amigos da Arte.

O prêmio reconhece o talento
em 10 categorias, incluindo espe-
táculo circense adulto, infantil,
acrobacias aéreas e de solo, magia,
palhaçaria, malabares, mestre de

cerimônia/locutores e circo itine-
rante tradicional. As inscrições são
gratuitas e abertas para maiores de
18 anos que residam ou atuem no
estado de São Paulo. A votação
popular acontece de 1 a 30 de no-
vembro, com a divulgação dos re-
sultados no dia 3 de dezembro.

A cerimônia de premiação
acontece no dia 9 de dezembro de
2024, no espaço O Mundo do Cir-
co SP, iniciativa da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústria
Criativas do Estado de São Pau-
lo, gerenciada pela Associação
Paulista dos Amigos da Arte.

Adriano Escanhuela

O Troféu Picadeiro 2024 reconhece o talento
de artistas circenses em 10 categorias
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Instituto Formar lança Programa
de Aprendizagem em Tecnologia
Nova formação em Tecnologia prepara jovens para o primeiro emprego
com foco em habilidades digitais e demandas do mercado atual

O Instituto Formar agora
oferece aos jovens o curso de
Aprendizagem em Tecnologia,
atendendo à crescente demanda
das empresas por profissionais
qualificados na área. Essa expan-
são na grade de cursos reflete o
compromisso da instituição em
formar pessoas que possam atuar
em diversas áreas, alinhadas às
necessidades do mercado atual.

Atualmente, o Instituto aten-
de mais de 500 aprendizes com
cursos nas áreas de Administra-
ção, Varejo e Produção. A inclu-
são do curso de Tecnologia ofere-
ce uma nova oportunidade para
os jovens que buscam se especi-
alizar e ingressar no mundo de
trabalho, especialmente em um
setor em constante evolução.

Danilo Renan, Coordenador
de Atendimento do Instituto For-
mar, destaca que o lançamento do
curso representa uma oportunida-
de tanto para os jovens quanto
para as empresas contratantes. “O
Instituto Formar é reconhecido
por sua seriedade e por estar em
constante evolução, acompanhan-
do as transformações do merca-
do de trabalho. Com o novo cur-
so, nosso programa de aprendiza-
gem passa a formar profissionais
ainda mais qualificados, além de

oferecer às empresas talentos ca-
pacitados para enfrentar as ino-
vações tecnológicas, que são essen-
ciais para o futuro dos negócios.”

A primeira turma, composta
por 25 alunos, iniciou sua jorna-
da de aprendizado com aulas de
introdução à tecnologia, ministra-
das pelo professor e engenheiro
de software Rodrigo Bighetti.
Com ampla experiência na área,
Bighetti traz em seu currículo pas-
sagens por empresas multinacio-
nais, como a Natura, enriquecen-
do a formação dos aprendizes.

Durante a aula inaugural, o
professor Rodrigo Bighetti desta-
cou os principais pontos do novo
curso: “Vamos explorar os prin-
cipais temas em tecnologia pre-
sentes no mundo do trabalho,
com ênfase na questão da segu-
rança e no funcionamento do
ecossistema tecnológico. Aborda-
remos os conceitos fundamentais
e os aspectos de segurança que
são essenciais para o uso consci-
ente da tecnologia no dia a dia.”

O planejamento deste novo
programa iniciou-se antes da pan-
demia e foi realizado em várias eta-
pas, incluindo uma pesquisa junto
às empresas de tecnologia da cida-
de. Esse processo contou com o
apoio da ATEPI – Associação das

Empresas de Tecnologia de Piraci-
caba e Região, uma importante en-
tidade representativa do segmento
em nossa região. “É fundamental
conhecermos as demandas dos
empregadores, e o Instituto Formar
está empenhado em criar e manter
programas que atendam a quais-
quer necessidades de formação,
permitindo a inclusão de mais ado-
lescentes e jovens como aprendi-
zes”, reforça Fábio do Amaral San-
ches, Gerente do Instituto Formar.

O curso oferecido pelo Insti-
tuto Formar abrangerá temas
como Introdução à Tecnologia e
Informática; O Mundo da Inter-
net; Introdução ao Desenvolvi-
mento Web e Ferramentas On-
line; Novas Frentes Tecnológicas
e Oportunidades de Negócios; Cri-
ação de Sites para Dropshipping;
e Como Vender em Marketplaces.
“Um aprendiz do Programa de
Tecnologia poderá atuar em áreas
específicas de TI nas empresas,
inclusive almejando ser progra-
mador. Além disso, poderá desem-
penhar funções de helpdesk, tra-
balhar com redes e atuar em ou-
tras áreas que demandam profis-
sionais com conhecimentos em
tecnologia”, afirmou Sanches.

Durante a aula inaugural com
o professor Rodrigo Bighetti, os jo-

vens tiveram a oportunidade de
conhecer o João Batista Alves.
Ambos são fundadores do Progra-
ma Vem Ser Dev, um projeto soci-
al que tem aberto dezenas de opor-
tunidades para jovens que dese-
jam ingressar no mundo da tec-
nologia por meio da programação
computacional e que agora se tor-
nam parceiros do Instituto Formar.

“A formalização desta parce-
ria é motivo de muito orgulho,
pois um dos fundadores do Pro-
grama Vem Ser Dev, João Batis-
ta Alves, foi atendido pela enti-
dade quando ainda era Guarda
Mirim, na década de 60, e posteri-
ormente foi presidente da entida-
de na década de 80. É muito grati-
ficante ver pessoas que nunca per-
dem os laços e são apaixonadas pela
Instituição”, relata Sanches.

CONTRATE UM APREN-
DIZ - A aprendizagem profissio-
nal é uma política pública de inclu-
são e as empresas com mais de sete
colaboradores, devem cumprir a
cota de contratação por meio de
instituições habilitadas pelo MTE,
assim como o Instituto Formar.
As empresas interessadas em co-
nhecer ou contratar aprendizes,
devem entrar em contato pelo e-
mail contato@institutoformar.org ou
pelo telefone (19) 99748-9196.

Novo Curso de Tecnologia iniciou com 25 alunos

Fotos: Divulgação

Jovens terão acesso a módulos de introdução à tecnologia
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Evento Brincaderia&Cia
volta em outubro

Criado para celebrar o Dia das Crianças, o
Brincaderia&Cia oferece atividades gratuitas de lazer

Divulgação

O evento Brincaderia&Cia do
Sesi Piracicaba está de volta em
2024, e a diversão já tem data,
no dia 13 de outubro, das 9 às 17
horas, no Centro de Atividades
(CAT) de Piracicaba (av. Luiz
Ralph Benatti, 600, Vila Indus-
trial). O evento acontece também
em mais 46 unidades espalhadas
pelo estado de São Paulo.

Criado para celebrar o Dia
das Crianças, o Brincaderia&Cia
oferece atividades gratuitas de

lazer, esporte e cultura que en-
volvem tanto as crianças quanto
os pais, proporcionando um dia
especial em família. A programa-
ção conta com brinquedos inflá-
veis, atividades esportivas, apre-
sentações artísticas e muito mais.

Os ingressos gratuitos já estão
disponíveis para reserva na plata-
forma Meu Sesi. Basta acessar o site
www.sesisp.org.br/eventos, realizar
o cadastro e acessar a unidade Pi-
racicaba para ter acesso ao evento.

Idosos e gestantes ganharam
uma aliada para prevenir o vírus
sincicial respiratório (VSR), cau-
sa mais comum de doença do tra-
to respiratório inferior e uma das
principais causas de mortes de cri-
anças com até seis meses de ida-
de, segundo a Associação de Obs-
tetrícia e Ginecologia do Estado
de São Paulo (Sogesp). Aprova-
da pelas autoridades sanitárias,
a Abrysvo® começou a ser dis-
ponibilizada no país pela Pfizer
em estabelecimentos privados.

O Sabin Diagnóstico e Saú-
de já oferece a vacina em 12 ci-
dades. O imunizante é o único
no país com indicação para pro-
teção de bebês e idosos, grupos
vulneráveis às infecções provo-
cadas pelo VSR, reduzindo sig-
nificativamente suas consequên-
cias. Para proteger os bebês até
os seis meses de vida, a Abrysvo
deve ser aplicada entre as sema-
nas 24 e 36 da gestação. Para ido-
sos, a partir dos 60 anos, a indi-
cação também é dose única. A va-
cina evita desdobramentos graves
da infecção pelo VSR, influindo
em comorbidades como cardio-
patias, pneumopatias e diabete.

Os resultados de ensaios
clínicos demonstraram a eficá-
cia e a segurança da vacina para
bebês e idosos. No estudo de
fase 3 para indicação materno-
fetal, a vacina se mostrou capaz
de prevenir 82% das formas
graves de doenças respiratórias
causadas pelo VSR em crianças
de até três meses de idade e 69%
para bebês até os seis meses. Em
idosos, o imunizante atingiu a

IIIIIMUNIZANTEMUNIZANTEMUNIZANTEMUNIZANTEMUNIZANTE

Nova vacina previne casos
graves de doenças respiratórias

eficácia de 85,7% contra quadros
graves provocados pelo VSR.

O Sabin Diagnóstico e Saúde
disponibiliza a Abrysvo nas unida-
des de vacinas das cidades de Bra-
sília (DF), Anápolis (GO), Barrei-
ras (BA), Campo Grande (MS),
Cuiabá (MT), Manaus (AM), Pal-
mas (TO), São José dos Campos
(SP), Salvador (BA), Teresina (PI),
Uberlândia e Uberaba (MG).

A Biblioteca Pública Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto recebe nos dias 12, 13, 19 e
20 de outubro, das 8h30 às 17
horas, o workshop Introdução de
Atuação para Audiovisual, volta-
do a atores e atrizes, a partir de 8
anos, com ou sem experiência em
trabalhos audiovisuais. O proje-
to, gratuito, foi contemplado
pela Lei Paulo Gustavo e conta
com apoio da Secretaria Munici-
pal de Ação Cultural (Semac).

O workshop permitirá a tro-
ca de conhecimento na lingua-
gem do audiovisual de forma
simples e objetiva e contará com a
participação dos orientadores Ma-
rio Bregieira e Tarcizio Rafael.

Bregieira é ator, diretor e pro-
dutor formado em Cinema e Au-
diovisual pela Unimep, com estu-
do na New York Film Academy.
Atuou nas novelas Jesus, com o
personagem apóstolo Marcos,
além das séries Gênesis, Reis, Ra-
inha da Pérsia e Neemias, da Re-
cord TV. Na publicidade partici-
pou de comerciais da Perdigão e
Sadia. Foi premiado pela direção
do curta-metragem A Fantástica
Fábrica de Sonhos e dirigiu a série
Caminhos, produto inédito.

Tarcizio Rafael é ator e pro-
dutor. Realizou trabalhos no te-
atro e participações em produ-
tos no audiovisual, como comer-
ciais do Ministério do Turismo e
Mercado Pago. Atuou na novela
Cúmplices de um resgate do SBT,
séries Reis e Todas as garotas em
mim, da Record TV; também em

AAAAAUDIOVISUALUDIOVISUALUDIOVISUALUDIOVISUALUDIOVISUAL

Biblioteca recebe
workshop para atuação

Fotos: Divulgação

Tarcizio Rafael é ator e produtor

Mario Bregieira, ator,
diretor e produtor

Natália pela TV Brasil e Cami-
nhos. No cinema participou de
Cães Famintos, Esquecendo Flo-
ra e Sara e Alice, da HBO.

Inscrições gratuitas pelo
https://www.sympla.com.br/
evento/workshop-atuacao-
para-audiovisual/2628003.

A Secretaria de Comunicação
Social da Presidência da Repúbli-
ca (Secom PR), por meio da Se-
cretaria de Políticas Digitais
(SPDigi), lançou ontem, 1º de
outubro (Dia Internacional e Na-
cional da Pessoa Idosa), o Repo-
sitório de/  Educação Digital e
Midiática para Pessoas Idosas.

O lançamento é resultado de
um compromisso no âmbito da OGP
(na sigla em inglês Open Govern-
ment Partnership), uma parceria
global lançada em 2011 que tem o
Brasil como um dos seus membros
fundadores. O principal objetivo da
iniciativa é incentivar práticas go-
vernamentais abertas e relaciona-
das aos princípios de transparên-
cia, participação social e responsi-
vidade./ Em 2023, havia cerca de
180 membros, representando 75
países e 105 estados e municípios.

No ano passado, a Secretaria
de Integridade Pública da Contro-
ladoria-Geral da União (CGU) pu-
blicou o 6º Plano de Ação Nacional
(2023-2027), que representa a con-
cretização de mais um ciclo de parti-
cipação do Brasil na Parceria para
Governo Aberto (OGP). A elabo-
ração do Plano de Ação contou
com mais de 2 mil participações
de diferentes grupos de atuação,

IIIIIDOSOSDOSOSDOSOSDOSOSDOSOS

Governo Federal lança repositório
de materiais de Educação Digital

em diversas atividades de sensibi-
lização e oficinas de cocriação.

Dentre os oito compromissos
pactuados no Plano, atores com-
partilham responsabilidades tanto
na construção quanto na execução
dos compromissos./ A Secom PR
integra o 6º Plano de Ação no âmbi-
to do Compromisso 6: Educação di-
gital e midiática para pessoas idosas.

“Essa iniciativa contribuirá
para que pessoas idosas possam
estar inseridas e participarem das
transformações que a tecnologia e
os meios de comunicação trazem
para a vida nos dias atuais”, afir-
mou Fábio Meirelles, diretor do
Departamento de Direitos na Rede
e Educação Midiática da Secom PR.

O Repositório para Pessoas
Idosas se soma aos conteúdos de
Educação Midiática já incluídos no
portal da Secom PR por ocasião da
1ª Semana Brasileira de Educação
Midiática, realizada em outubro de
2023./ / A ação integra a Estratégia
Brasileira de Educação Midiática,
compromisso do Governo Federal
de consolidar este campo da educa-
ção como política pública de Esta-
do, reconhecendo que o exercício
da cidadania, nos dias atuais, pas-
sa pela construção de um ambien-
te digital mais seguro e confiável.
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Professora Bebel tem compromisso de valorizar
os servidores e manter negociações permanentes
Servidores é que garantem os serviços públicos de qualidade à população: valorização é fundamental para tanto, garante a Bebel (PT)

A Professora Bebel (PT), can-
didata a prefeita pela Federação
Brasil da Esperança, tem compro-
misso de valorizar os servidores
públicos municipais e de manter
negociações permanentes com a
categoria, tanto que já assinou
carta do Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba
nesse sentido. Esse compromisso
assumido pela candidata não é à
toa, mas por entender que “a va-
lorização dos servidores públicos
é fundamental para que a Prefei-
tura ofereça serviços públicos de
qualidade à população”, destaca.

Professora da rede estadual de
ensino, a candidata Bebel tem uma
vida em defesa dos serviços públi-
cos de qualidade, missão que exer-
ce desde o início da sua carreira no
magistério paulista, em meados da
década de 80, quando começou a
atuar no movimento sindical, inici-
almente como conselheira da Apeo-
esp. O seu engajamento foi tanto,
que Bebel foi por cinco vezes presi-
denta estadual da Apeoesp e atual-
mente é sua segunda presidenta.

Foi com a finalidade de ampli-
ar ainda mais a sua luta na defesa
da educação pública de qualidade
e dos serviços públicos de qualida-
de que a levou a disputar a eleição
para deputada estadual em 2018,
tendo sido eleita com 87.169 votos,
e reeleita com 155.983 votos, a mai-
or votação de uma deputada com
domicílio eleitoral em Piracicaba.

Como deputada estadual pi-
racicabana, Bebel participou ati-
vamente da greve dos servido-
res públicos municipais de Pi-
racicaba, deflagrada no primei-
ro semestre de 2022, quando a
categoria reivindicava reajuste
e reposição salarial. Ao partici-
par das manifestações dos ser-
vidores municipais, inclusive,
Bebel apresentou estudos do
Dieese, mostrando que confor-
me sua arrecadação, a Prefei-
tura tinha, sim, condições legais
de conceder o reajuste salarial
de 21% à categoria e ainda havia
recursos sobrando para que o
município pudesse fazer um pla-
no de valorização da categoria.

Como candidata a prefeita,
Bebel entende como fundamental
ter uma mesa permanente de ne-
gociação com o Sindicato dos Tra-
balhadores Municipais, que repre-
senta a categoria, não só para de-
bater a questão salarial, mas tam-
bém sobre um plano de cargos e
salários que valorize os servidores,
assim como garantir ambientes se-
guro de trabalho. “Se queremos
serviços públicos de qualidade, é
fundamental respeitar e valorizar
os servidores municipais,  que são
os responsáveis por prestarem um
bom serviço à população piracica-
bana, seja nas unidades de saúde,
nas creches e pré-escolas, enfim,
em todos os setores, como por exem-
plo no saneamento público, garan-
tindo o fornecimento d´água de
forma ininterrupta em toda cida-
de”, completa Bebel, dizendo que
o orçamento da Prefeitura, supe-
rior a R$ 3 bilhões anuais com-
porta tanto uma política de valo-
rização dos servidores, como da
prestação de serviços de qualida-
de à população piracicabana.

Divulgação

Na greve dos servidores municipais, Bebel esteve do lado da categoria, participando de manifestação
e mostrando que a Prefeitura tinha recursos para atender as reivindicações da categoria
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Escola da Mulher promove
encontro de negócios

Na última semana, o grupo A
Escola da Mulher Piracicabana
promoveu mais um encontro de
negócios, reunindo mulheres em-
preendedoras que impulsionam o
comércio local com suas iniciativas.
O evento foi marcado pela diversi-
dade de produtos e serviços ofere-
cidos, desde cosméticos e moda fi-
tness até artesanato e doces arte-
sanais, refletindo a força e a dedi-
cação dessas mulheres em fortale-
cer a economia de Piracicaba.

Carolina Angelelli, idealizado-
ra do grupo, reforçou a importân-
cia da união feminina para o de-
senvolvimento local. “Este tipo de
iniciativa é extremamente essenci-
al, pois abre espaço e incentiva
mulheres empreendedoras a cres-
cerem e contribuírem para a me-
lhoria da economia da cidade”,
destacou Carolina. O sucesso foi
evidente, com muitas vendas reali-
zadas e feedback positivo de todas
as participantes, demonstrando o
impacto direto na comunidade.

A visão do grupo é de conti-
nuar promovendo encontros como
este, fortalecendo a rede de apoio
entre as mulheres e incentivando o
empreendedorismo feminino como
motor de crescimento econômico.
Para Carolina, a sororidade e a co-
laboração entre as participantes
são a chave para criar um futuro
mais próspero e colaborativo.

O evento também contou com
a participação de várias empreen-
dedoras de destaque, como Dirce
(@nobrebabosa), Neandra Grisot-
to (@neandragrisottopratas), Car-
la (@flordejadecosmeticos), Silva-
na Moraes (@silvanamoraesmo-
dafitnes), Rose (@brindartep), Sa-
mara (@doooce_amor), Elaine
(@elainepoppe), Isa (@isajardim_),
Regiane (@iserecamargo) e Sandra
Braz (@sandrabraz.terapeuta). O
evento contou com o apoio de
Rosana Bucheri, da Universi-
dade Anhembi Morumbi e com
a liderança de Neandra Gri-
sotto, diretora da ação.

Evento na universidade Anhembi Morumbi foi marcado
pela diversidade de produtos e serviços

Divulgação

A Fundação Centro de Aten-
dimento Socioeducativo ao
Adolescente (CASA) apresentou
nesta segunda-feira (30), no
CASA Chiquinha Gonzaga, em
São Paulo, o novo programa de
pós-medida, Depois do Ama-
nhã, que promove a reintegra-
ção social e o empoderamento
dos adolescentes que concluí-
ram suas medidas socioeducati-
vas. A cerimônia contou com a
presença do secretário de Estado
da Justiça e Cidadania, Fábio
Prieto de Souza, e da presidente
da Fundação CASA, Claudia Car-
letto, entre outras autoridades.

O diferencial do programa
está no nome e na identidade vi-
sual, criados pelos próprios ado-
lescentes em cumprimento de
medida, em um concurso artís-
tico. O nome “Depois do Ama-
nhã”, desenvolvido pelos jovens
do CASA São Carlos, e a identi-
dade visual, desenhada por ado-
lescentes dos CASAs Araçá e
Campinas, simbolizam o recome-
ço e as novas possibilidades que
surgem após o término da medi-
da socioeducativa, representan-
do uma nova fase que ocorre
“depois do amanhã” da saída da
Fundação CASA, quando os jo-

CASACASACASACASACASA

Fundação lança o programa Depois do Amanhã

Programa promove a reintegração social e o empoderamento dos
adolescentes que concluíram suas medidas socioeducativas

Divulgação

vens reencontram suas famílias
e amigos. O programa oferece
acompanhamento técnico espe-
cializado de colaboradores da
Fundação CASA que integram a
Gerência de Pós Medida por até
seis meses, auxiliando no acesso
a direitos essenciais como edu-
cação, saúde, lazer e oportuni-
dades de trabalho, visando uma
reintegração sólida à sociedade. 

“A reformulação do progra-
ma ‘Depois do Amanhã’ busca
não apenas a reintegração social
dos adolescentes após a medida
socioeducativa, mas também for-
talecer sua cidadania por meio de
oportunidades concretas de edu-
cação e trabalho. Nosso objetivo
é que cada jovem tenha as ferra-
mentas necessárias para recons-
truir seu futuro com dignidade”,
destaca o secretário de Estado da
Justiça e Cidadania, Fábio Prieto
de Souza. “Com a ampliação do
foco em cidadania, o programa
visa garantir que os adolescentes
tenham suporte contínuo e aces-
so a serviços que promovam sua
inserção social e profissional, di-
minuindo a reincidência”, diz.

A cerimônia contou com
apresentações artísticas das ado-
lescentes da unidade CASA Chi-

quinha Gonzaga, que demonstra-
ram suas habilidades criativas e
os talentos descobertos durante
suas trajetórias na Instituição,
com performances de canto, per-
cussão e poesia. Os jovens que
venceram o concurso de nome e
identidade visual também estavam
presentes e receberam certificados
de participação, além dos troféus
“Prêmio de Mérito Criativo”. 

“O Depois do Amanhã vai
além da continuidade do traba-
lho dentro da Fundação. É uma
iniciativa essencial para que os
jovens tenham o suporte neces-
sário para o recomeço. Eles pró-
prios criaram o nome e a identi-
dade visual, o que reflete o pro-
tagonismo que buscamos: mos-
trar que são agentes de sua pró-
pria transformação. Queremos
garantir que, ao saírem da Fun-
dação, tenham acesso a direi-
tos, oportunidades e novas pers-
pectivas, construindo um futu-

ro com dignidade e autonomia”,
reforça a presidente da Funda-
ção CASA, Claudia Carletto. 

PROGRAMA - O Depois
do Amanhã, que sucede o pro-
grama Novos Tempos, foi cria-
do para garantir que os jovens
tenham acesso a direitos fun-
damentais e oportunidades que
estimulem seu desenvolvimen-
to como cidadãos a partir do
momento em que eles deixam a
Fundação CASA. O programa
oferece apoio por até seis me-
ses após a saída da Instituição,
ajudando os jovens a construir
seus projetos de vida e a se re-
integrarem à sociedade, com
acesso facilitado a serviços como
educação, trabalho, saúde e la-
zer. A Fundação CASA articula
esse acompanhamento com a
rede de serviços e políticas pú-
blicas em diferentes regiões do
Estado de São Paulo, promoven-
do suporte integral e inclusivo.
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Bolsonaro e Tarcísio ratificam apoio
à candidatura de Alex Madureira
Ex-presidente e governador de São Paulo declararam apoio ao deputado e
candidato a prefeito de Piracicaba; Bolsonaro do PL e Freitas do Republicanos

Alex Madureira esteve, na
manhã de ontem (1º) na cidade de
Guarulhos onde se encontrou com
o ex-presidente Jair Bolsonaro, em
evento do Partido Liberal. Na
ocasião, o presidente de honra do
PL ratificou seu apoio ao candi-
dato à prefeitura de Piracicaba
gravando um vídeo junto de Alex.

“Tenho a satisfação de estar
ao seu lado, Alex. Piracicaba é
uma grande cidade, e eu sempre
lembro dela ao ouvir a música Rio
de Piracicaba, em meu radinho
de pilha. Então amigos e povo de
Piracicaba, eu recomendo Alex
Madureira para prefeito, núme-
ro 22”, afirmou o Bolsonaro.

“Recebo com muita alegria o
apoio do eterno presidente Bolso-
naro. Agradeço de coração essa
posição de se manifestar de ma-
neira explicita a minha candida-
tura para a prefeitura de Piraci-
caba”, afirmou Alex Madureira.

Presente ao café da manhã,
o governador de São Paulo, Tar-
císio de Freitas, também mani-
festou seu apoio à candidatura
de Alex Madureira para a pre-
feitura de Piracicaba. Bem como
já o fez na semana passada, na
capital paulista, durante evento
na Igreja do Evangelho Qua-
drangular, diante da presença do

Pastor Toninho, presidente da
IEQ Piracicaba, e dos deputados
Carlos Cezar, líder do PL na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo (Alesp), e do deputado
federal Pastor Jefferson Campos.

“Quando me refiro ao Alex
Madureira estou falando de um
grande parlamentar, forte alia-
do e um verdadeiro parceiro de
trabalho”, disse o governador que
não poupou elogios ao deputado,
afirmando que ele é “muito com-
prometido com a cidade”.

Em seguida, Tarcísio de Frei-
tas afirmou seu apoio irrestrito ao
candidato à prefeitura de Piracica-
ba. “Alex Madureira, saiba que
pode contar comigo e com meu
apoio. Conte com o governador de
São Paulo para que, juntos, possa-
mos levar política pública de quali-
dade para a cidade de Piracicaba”,
afirmou Tarcísio de Freitas em um
vídeo que circula nas redes sociais.

“Sou muito grato pelo apoio do
Tarcísio de Freitas que é decisivo e
será importante para a governan-
ça da cidade, a partir do ano que
vem. Mas, isso já era esperado, por-
que sou um aliado do governo de
São Paulo em todas as ações que o
governador tem feito por todo o
Estado em benefício da população
e, como prefeito, ele já me garantiu

Governador Tarcísio de Freitas, deputado Alex
Madureira e Jair Bolsonaro, ontem, em Guarulhos

Aldo Guimarães

que terei as portas abertas para
ajudar a fazer de Piracicaba uma
cidade muito melhor para se vi-
ver”, afirmou Alex Madureira.

PASTOR TONINHO —
No início deste mês, Alex Madu-
reira já havia recebido o apoio
da Igreja do Evangelho Qua-
drangular, a maior igreja evan-
gélica de Piracicaba, na pessoa
do Pastor Toninho, presidente

da Igreja do Evangelho Quadran-
gular no Estado de São Paulo.

BOLSONARO — Em mar-
ço, Jair Bolsonaro, esteve em Pi-
racicaba no Clube Atlético Pira-
cicabano, no lançamento de pré-
campanha de Madureira a pre-
feitura. Na ocasião, o ex-presi-
dente da República já havia de-
clarado apoio a Alex Madureira
para prefeito de Piracicaba.

O Índice Nacional de Confian-
ça (INC), elaborado para a Associ-
ação Comercial de São Paulo (ACSP)
pela PiniOn, alcançou, em setem-
bro, 103 pontos, aumento de 3%
em relação a agosto, porém dimi-
nuindo 1,9%, na comparação com
o mesmo mês do ano passado.

O nível alcançado pelo INC atin-
ge pela primeira vez, desde março
deste ano, o campo otimista (acima
de 100 pontos). A sondagem foi re-
alizada com uma amostra de 1.679
famílias, a nível nacional, residen-
tes em capitais e cidades do interior.
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Confiança do consumidor passa para campo otimista
Em termos regionais, houve

queda da confiança no Norte e no
Centro-Oeste e aumento nas demais
regiões. Em termos de classes socio-
econômicas, teve elevação do índice
para todas as classes, com intensi-
dade maior nos casos da AB e DE.

Houve importante melhora da
percepção das famílias, tanto em
relação à sua situação financeira
atual como futura, com forte au-
mento da segurança no emprego.

Para o economista da ACSP,
Ulisses Ruiz de Gamboa, essa re-
cuperação da confiança resulta das

percepções mais favoráveis tanto
em relação à situação financeira
atual como futura das famílias.

“Essa melhora do sentimento
dos consumidores gerou aumento
na disposição para adquirir itens de
maior valor, como carros e imóveis,
além de uma maior propensão para
a compra de bens duráveis, como
geladeiras e fogões. Da mesma for-
ma, a intenção de investimento, que
depende em grande medida das ex-
pectativas futuras, também apre-
sentou um crescimento significati-
vo”, acrescenta Ruiz de Gamboa.

Em resumo, o INC de setem-
bro revelou um aumento na confi-
ança, retornando ao campo otimis-
ta após vários meses. Esse cresci-
mento pode ser atribuído ao au-
mento da renda, impulsionado
tanto pelo aquecimento do merca-
do de trabalho quanto pelas trans-
ferências de renda do Governo Fe-
deral, além da elevação do empre-
go. À medida que a atividade eco-
nômica continuar a se expandir nos
próximos meses, é provável que o
INC siga em alta, estimulando o
consumo das famílias brasileiras.

O Banco Mercantil anun-
ciou, no dia  30 de setembro, os
vencedores do 2º Prêmio Mer-
cantil de Jornalismo. Foram pre-
miados os melhores trabalhos
focados no tema O valor da pes-
soa idosa, que buscou fomentar
a produção de conteúdos que
combatam o etarismo e promo-
vam uma atitude mais positiva e
respeitosa em relação aos idosos.

Os trabalhos foram avaliados
em diferentes categorias, incluin-
do mídia impressa e on-line, divi-
didos em Capitais e Região Metro-
politana e Interior – Demais Loca-
lidades. Os primeiros lugares foram
premiados com R$ 12 mil, enquan-
to os segundos colocados recebe-
ram R$ 6 mil. Além disso, a cate-
goria especial para Podcast e Rá-
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Prêmio Mercantil de Jornalismo reconhece valor da pessoa idosa
dio também fez parte da competi-
ção, oferecendo a mesma premi-
ação e sem divisão regional.

Na categoria de Mídia Impres-
sa para Capitais e Regiões Metropoli-
tanas, o 1º lugar foi conquistado por
Milena Geovana, do jornal O Tempo,
e a 2ª posição ficou com Anderson
Rocha, do Super Notícia. Na Mídia
Online, Luiz Ribeiro, do Estado de
Minas, foi premiado em 1º lugar,
enquanto Dione Alves, do Diário do
Comércio, levou a 2ª posição.

No Interior e Demais Locali-
dades, na categoria de Mídia Onli-
ne, o 1º lugar foi atribuído a Cláu-
dia Prates, do G1/EPTV, e o 2º a
Jucimara Lima, do Liberal. Na
Mídia Impressa, Jucimara Lima
também conquistou o 1º lugar,
novamente pelo Liberal. Os demais

trabalhos submetidos não atende-
ram aos requisitos do prêmio.

Na categoria de Podcast e
Rádio, a 1ª posição foi para
Cinthya Oliveira, do O Tempo,
e o 2º lugar para Queila Ari-
adne, também do O Tempo.

No total, foram distribuídos
R$ 90 mil em prêmios, celebrando
a contribuição significativa de jor-
nalistas e veículos que promovem
a valorização da experiência e sa-
bedoria dos idosos. O evento refor-
ça a importância de narrativas que
destacam o papel ativo da popula-
ção 60+ em nossas comunidades.

Para Juliana Xavier, coorde-
nadora de Comunicação Corpora-
tiva e Imprensa do Banco Mercan-
til, a edição deste ano buscou não
apenas destacar a riqueza de expe-

riências e conhecimentos que os
mais velhos têm a oferecer, mas
também fomentar uma discussão
necessária sobre o respeito e a va-
lorização dessa população. “É fun-
damental que os meios de comuni-
cação contribuam para uma socie-
dade mais inclusiva, na qual o eta-
rismo seja combatido e possamos
reconhecer o papel ativo e essencial
da geração prateada em nossas vi-
das e comunidades”, declara.

Os trabalhos foram avaliados
por uma comissão de jurados, inte-
grada por jornalistas do Banco Mer-
cantil, com base nos seguintes crité-
rios: relevância da notícia, pertinên-
cia ao tema, qualidade técnica (ade-
quação à norma culta da língua
portuguesa), qualidade do conteú-
do, originalidade e criatividade.

O Dia das Crianças é uma
das datas do calendário que mo-
vimenta o comércio, gerando no-
vas vagas de emprego. Para 2024,
a expectativa é de aumento nas
vendas, levando em conta os re-
sultados do ano anterior. Nova-
mente, os brinquedos estão entre
as principais opções de presentes.

Dados da Serasa Experian
mostram que, em 2023, o varejo
brasileiro registrou um aumento
de 2,5% nas vendas na semana do
Dia das Crianças (5 a 11 de outu-
bro). No recorte que considera
apenas o fim de semana anterior
à data (6 a 8 de outubro), o resul-
tado foi 2,6% maior do que o mes-
mo período do ano anterior.

O cenário positivo do ano
passado é o parâmetro que orien-
ta o comércio para as vendas de
2024. Diretora da Papelaria e Li-
vraria Pedagógica, Juliana Batis-
ta é uma das lojistas que traba-
lha com a expectativa de aumen-
to, prevendo, inclusive, resultados
ainda melhores. “Considerando o
movimento que já estamos ob-
servando na loja, trabalhamos
com uma estimativa de cresci-
mento de 15% para o período, na
comparação com 2023”, afirma.

No ano passado, os brinque-
dos apareciam em três das qua-
tro principais opções de presen-
tes para o período, de acordo
com pesquisa realizada pela Con-
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Comércio espera aumento
nas vendas de presentes

Data estimula abertura de novos postos de trabalho; os brinquedos
devem continuar entre as principais escolhas dos clientes

Divulgação

federação Nacional dos Dirigen-
tes Lojistas (CNDL): bonecas/
bonecos (42%); jogos de tabulei-
ro/educativos (26%); e aviões/
carrinhos de brinquedo (22%).

Segundo Juliana, a linha de
jogos pedagógicos e educativos
continua em alta, mas outro
item aparece entre os presentes
mais procurados. “Além da bus-
ca pelos jogos educativos, os li-
vros-brinquedo, aqueles que
trazem quebra-cabeças, adesi-
vos ou materiais para colorir,
têm saído muito”, conta a dire-
tora da papelaria e livraria.

Sobre o comportamento dos
pais, Juliana afirma que, em geral,
eles já chegam com a decisão sobre
o que vão comprar. “O desejo das
crianças costuma ser levado em
consideração, então, os pais apare-
cem na loja já decididos”, explica.

CONTRATAÇÕES - A ex-
pectativa de aumento nas ven-
das vem acompanhada de uma
preparação para atender a de-
manda do período, o que gera
um crescimento no número de
vagas de trabalho disponíveis.

A diretora da Pedagógica re-
vela que está com vagas abertas
na loja para atendentes, balconis-
tas, vendedores e operadores de
caixa. “Vamos aumentar nosso
quadro de funcionários em mais
de 20% para atender a demanda
da data”, finaliza Juliana Batista.
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Hyundai vence Prêmio Automotive Business 2024
Em evento realizado em São Paulo, montadora foi premiada pelas práticas sustentáveis
que resultaram na pioneira recertificação Lixo Zero, conquistada este ano

A Hyundai Motor Brasil foi
premiada na segunda-feira, 30,
em São Paulo, por suas iniciati-
vas voltadas ao meio ambiente.
A fabricante sediada em Piraci-
caba foi a vencedora do Prêmio
Automotive Business, na catego-
ria ESG, em reconhecimento ao
conjunto de ações desenvolvidas
pela marca em sua fábrica, tendo
sido em 2023 a primeira fabrican-
te de automóveis a ser certifica-
da pelo Instituto Lixo Zero Brasil
e, este ano, elevado seu índice de
conformidade na destinação de
descartes de 93% para 94,2%.

“A Hyundai tem no Progresso
para a Humanidade sua diretriz
global, e a partir dela desenvolve
veículos com foco no melhor equi-
líbrio entre a necessidade de nos-
sos clientes e a relação com o meio
ambiente. O reconhecimento de um
prêmio tradicional como o da Au-
tomotive Business nos honra e cer-
tifica o caminho que estamos tri-
lhando nas áreas ambiental, soci-
al e de governança, ao mesmo tem-
po em que nos coloca a responsa-
bilidade de seguir avançando com
inovações na área de ESG, foca-
dos em liderar as mudanças da

indústria e servir de referência para
aqueles que buscam as boas práti-
cas no setor”, afirma Fabio Boni-
lha, gerente sênior de ESG e Ino-
vação da Hyundai Motor Brasil.

O Prêmio Automotive Busi-
ness, que chegou a sua 14ª edição,
destaca projetos com alto potenci-
al de impacto positivo, propostas
inovadoras e iniciativas capazes de
entregar um novo valor à indús-
tria automotiva, à mobilidade e
para a sociedade como um todo.
O reconhecimento promove os
profissionais e organizações que
assumem o protagonismo da
transformação no setor e fomen-
ta a evolução do ecossistema da
mobilidade com novas soluções.

O pioneirismo da Hyundai na
certificação Lixo Zero é resultado
do trabalho realizado pela marca
desde 2017, quando a fabricante
criou o projeto Aterro Zero. A inici-
ativa promoveu campanhas de
conscientização ao descarte corre-
to com os colaboradores e fornece-
dores, reestruturação interna dos
coletores seletivos para uma desti-
nação mais assertiva, busca por fi-
nalidades alternativas aos detritos
gerados e, por fim, a supressão to-

tal do envio de substratos para ater-
ros. Em menos de um ano, o obje-
tivo foi alcançado, com zero de emis-
são de rejeitos para os aterros.

A certificação do Instituo Lixo
Zero é emitida apenas para aque-
las empresas que alcancem a meta
de 90% ou mais de resíduos envia-
dos corretamente para descarte e
não para aterros, evitando desti-
nações que englobem coprocessa-
mento e incineração, o que reduz,
assim, o impacto ambiental.

Mais recentemente, a Hyun-
dai anunciou novas iniciativas vol-
tadas para a reutilização de mate-
riais e otimização de recursos em
sua planta em Piracicaba. Uma
delas prevê a confecção de tapetes
automotivos provenientes dos re-
talhos de PVC descartados na pro-
dução dos bancos dos veículos. A
Hyundai entrega os retalhos ao
fornecedor parceiro, que arma-
zena e utiliza esses resíduos na
fabricação de novos tapetes.

Atualmente, a montadora
estima que potenciais cinco tone-
ladas mensais de retalhos, que se-
riam descartadas, ganharão novo
ciclo de vida na cadeia automoti-
va. A iniciativa prevê também o

Hyundai vence Prêmio Automotive Business 2024 na categoria ESG
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envio de resíduos de todos os ti-
pos de selantes do processo de
pintura, antes descartados e in-
cinerados, para reuso no proces-
so de produção dos tapetes.

Uma segunda ação adotada

pela Hyundai trata a reciclagem
da borra de tinta residual do pro-
cesso de pintura dos veículos pro-
duzidos em Piracicaba (SP). Nes-
ta parceria com a Global Química,
a Hyundai vai direcionar, a cada

mês, mais de 500 toneladas de
borra de tinta, a base de água ou
solvente, para a produção de uma
tinta de segunda linha, que poderá
ser utilizada em manutenções pre-
diais e projetos socioambientais.
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Unicamp estrutura laboratório
para pesquisas em bioenergia

O Núcleo Interdisciplinar de
Planejamento Energético (NIPE)
da Unicamp deu início à estrutu-
ração do Laboratório de Pesquisa
em Bioenergia (LABIOEN), que
será inaugurado em janeiro de
2025. Com uma área de seis mil
metros quadrados, dividida entre
dois edifícios, o novo espaço con-
tará com tecnologias de ponta
para o desenvolvimento de pesqui-
sas aplicadas no setor energético.
A iniciativa faz parte de um esfor-
ço para expandir as atividades em
bioenergia e fortalecer as parceri-
as com setores público e privado.

A implantação do LABIOEN
visa preparar o ambiente para
projetos que já estão em fase de
contratação ou com início previs-
to para o próximo ano. Muitos
desses projetos serão realizados
em colaboração com o Centro de
Estudos de Energia e Petróleo
(CEPETRO), também da Uni-
camp, que recentemente ampliou
seu foco em energias renováveis.

Parte dos estudos está inse-
rida no contexto do Centro Pau-
lista de Estudos em Biogás e Bio-
produtos (CP2B), vinculado ao
NIPE e financiado pela Fundação
de Amparo à Pesquisa do Estado
de São Paulo (FAPESP). O CP2B
é um dos Centros de Ciência para
o Desenvolvimento (CCD) da FA-
PESP, modalidade de financia-
mento que visa promover solu-
ções para a sociedade por meio
de parcerias entre instituições de
pesquisa, governo e empresas.

De acordo com a coordena-
dora do NIPE, Bruna de Souza
Moraes, a estruturação do LA-
BIOEN representa um avanço
importante para a transferência

de tecnologia no setor de bioe-
nergia. “Pretendemos levar so-
luções inteligentes e aplicáveis
para a realidade de nossos par-
ceiros. Para isso, unimos nosso
conhecimento teórico e de expe-
rimentos de bancada com expe-
rimentos realizados em escala
piloto, que simulam processos
industriais”, explica Moraes.

O novo laboratório também
abrigará parte das atividades do
E-Renova, um centro de pesquisas
em energias renováveis credencia-
do como Unidade Embrapii (Em-
presa Brasileira de Pesquisa e Ino-
vação Industrial) na Unicamp,
parceiro do CP2B no desenvolvi-
mento de tecnologias para a pro-
dução de biogás e biocombustíveis.

EXPANSÃO - Segundo Bru-
na Moraes, o LABIOEN será uma
expansão da Planta Piloto para Bi-
oenergia (PPBIOEN), que funcio-
na desde o final de 2023 em um
espaço de 400m² e atualmente abri-
ga experimentos voltados para a
transferência de tecnologia. “Com
o novo laboratório, poderemos abri-
gar mais linhas de pesquisa e am-
pliar o espaço destinado às pesqui-
sas vigentes, que agora terão um
ambiente mais adequado e estru-
turado para as demandas dos pro-
jetos em andamento”, destacou.

Além dos laboratórios, o com-
plexo contará com salas de aula e
de reuniões, auditórios e uma plan-
ta piloto, espaço que permitirá tes-
tar, em escala reduzida, processos
biotecnológicos e industriais. A
maior parte da estrutura física do
LABIOEN já está concluída, fal-
tando apenas a finalização das tec-
nologias necessárias para dar iní-
cio às pesquisas experimentais.

No domingo (29), o Varejão da
Paulista recebeu mais uma edição
do Encontro de Meliponicultura
Urbana, que reuniu cerca de 250
pessoas interessadas na criação
de abelhas ASF (Abelhas Nativas
Sem Ferrão).Em conjunto com
meliponicultores do município, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento), es-
teve na organização do evento,
que contou com oito expositores
vendendo mel, própolis, cera e
outros produtos relacionados.

O encontro também promo-
veu as palestras “Meliponicultu-
ra gerando valores”, pelo melipo-
nicultor Vilmar Silva e a palestra
“O poder do mel e do própolis na
saboaria”, ministrada pela empre-
endedora Janeth Shibuya.

Segundo o meliponicultor
Carlos Jesus de Souza, o encon-
tro foi um sucesso. “Com o apoio
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Criação de abelhas sem ferrão atrai 250 pessoas em encontro

Encontro reúne interessados na criação de abelhas sem ferrão

da Sema, Prefeitura e Defesa
Agropecuária, conseguimos ver
o crescimento dessa atividade no
município, com a proximidade e
trabalho conjunto do poder pú-
blico com os meliponicultores,
que estão quebrando paradig-
mas e seguindo a lei estadual
que regulamenta a criação de
abelhas sem ferrão”, disse.

Os Encontros de Meliponicul-
tura acontecem tradicionalmente
duas vezes ao ano, desde 2019, nos
meses de março e outubro. A Sema
vem trabalhando diretamente
com os meliponicultores locais
desde o início dos encontros, para
o fortalecimento e fomento da prá-
tica. De acordo com a veterinária
da Sema, Paula Suarez, a secreta-
ria está em processo de planejamen-
to para implementação de um me-
liponário no Varejão da Paulista.

A equipe da Defesa Agrope-
cuária do Estado de São Paulo

trouxe uma van equipada que
atendeu os produtores interessa-
dos em regulamentar gratuita-
mente a produção. Os meliponi-

cultures que  precisam obter auto-
rização de uso e manejo do plantel
podem solicitar apoio para a Sema
pelo telefone (19) 3437-4000.

Divulgação
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Entenda como justificar o voto se
estiver fora do domicílio eleitoral

MMMMMEDICINAEDICINAEDICINAEDICINAEDICINA

CFM lança plataforma para combater
fraudes em atestados médicos

Nas Eleições Municipais
2024, eleitores que não estiverem
em seu domicílio eleitoral no dia
da votação podem justificar a au-
sência utilizando o aplicativo e-
Título ou entregando o formulá-
rio de justificativa em um dos lo-
cais de votação. O primeiro turno
acontece no dia 6 de outubro, e o
segundo turno, nos municípios
com mais de 200 mil eleitores,
será realizado em 27 de outubro.

Para justificar pelo e-Título,
basta acessar o menu “Mais Op-
ções” e selecionar “Justificativa de
ausência”. Já quem optar pela jus-
tificativa presencial, deve preen-
cher um formulário específico com
o número do título eleitoral e da-
dos pessoais. O documento estará
disponível nos locais de votação e
também pode ser baixado no for-
mato PDF no site do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). A justifica-
tiva é válida apenas para o turno
em que o eleitor esteve ausente e
deve ser feita individualmente.

Caso a ausência não seja jus-
tificada no dia do pleito, o eleitor
ainda poderá regularizar a situa-
ção posteriormente. O prazo é de
até 60 dias após a data de cada
turno — até 5 de dezembro para
o 1º turno e até 7 de janeiro de
2025 para o 2º turno. Nesses ca-
sos, a justificativa pode ser feita
pelo e-Título, pelo Sistema Justi-
fica, disponível no site do TSE, ou
presencialmente em um cartório
eleitoral. Será necessário anexar
documentos que comprovem o
motivo da falta, como atestados
médicos ou registros de viagem.

Se a justificativa for apre-
sentada fora do prazo ou não for
aceita, será necessário pagar
uma multa de R$ 3,51 por turno
ausente. A guia de pagamento
(GRU) pode ser emitida no site
da Justiça Eleitoral e quitada via
PIX ou cartão de crédito.

ELEITORES NO EXTE-
RIOR - Para quem estiver fora
do país no dia da votação, é pre-
ciso apresentar documentos que
comprovem a ausência, como
passagens, cartões de embarque
ou carimbos no passaporte. Nes-
ses casos, o prazo para justificar
é de 30 dias a partir da data de
retorno ao Brasil. O requerimen-
to de justificativa pode ser entre-
gue por terceiros no cartório de
inscrição do eleitor, desde que
contenha a assinatura do titular.

Eleitores que não votarem
nem justificarem a ausência e
não quitarem as multas ficarão
em débito com a Justiça Eleito-
ral e não poderão obter a certi-
dão de quitação eleitoral, um do-
cumento necessário para, entre
outras coisas, participar de con-
cursos públicos, tirar passapor-
te ou renovar matrícula em ins-
tituições de ensino oficiais. Além
disso, quem deixar de votar em
três turnos consecutivos e não
justificar terá o título cancelado.

Mais informações sobre justi-
ficativa de ausência e regulariza-
ção eleitoral podem ser obtidas no
site do Tribunal Regional Eleitoral
de São Paulo (TRE-SP) ou pelo e-
mail [imprensa@tre-sp.jus.br]
(mailto:imprensa@tre-sp.jus.br).

O Conselho Federal de Medi-
cina (CFM) apresenta uma nova
plataforma online “Atesta CFM”,
que visa combater fraudes na emis-
são de atestados médicos em todo
o Brasil. De acordo com o órgão, a
ferramenta permitirá validar e au-
tenticar os documentos médicos,
proporcionando maior segurança
e transparência para médicos, pa-
cientes e empresas. A iniciativa
tem previsão de vigência a partir
de 5 de novembro deste ano.

A plataforma utilizará a inte-
gração de diversos bancos de da-
dos para permitir a emissão, verifi-
cação e validação dos atestados
médicos, oferecendo maior prote-
ção ao ato profissional dos médi-
cos e garantindo que os trabalha-
dores tenham acesso a documen-
tos autenticados por profissionais
registrados. Para as empresas, o
recurso permitirá detectar irregu-
laridades em documentos entre-
gues de forma fraudulenta.

“O ‘Atesta CFM’ beneficia mé-
dicos, que terão a segurança de va-
lidar seus documentos; trabalhado-
res, que poderão consultar seu his-
tórico de atestados e certificar que
os documentos apresentados foram
emitidos por profissionais habilita-
dos; e empresas, que terão um canal
para verificar a autenticidade dos
atestados apresentados pelos funci-
onários”, afirmou o CFM em nota.

Funcionamento e adaptação
- O uso da plataforma será obri-
gatório a partir de 5 de março de
2025, após um período de adapta-
ção e integração de seis meses.
Nesse intervalo, médicos e empre-

sas terão a oportunidade de se fa-
miliarizar com a nova tecnologia e
ajustar seus processos internos
para atender às exigências do sis-
tema. Até lá, o “Atesta CFM” po-
derá ser utilizado de maneira op-
cional para consultas e testes.

IMPACTOS LEGAIS - A
emissão de atestados falsos é con-
siderada crime pelo Código Penal
brasileiro, conforme o artigo 302.
O advogado Samir Coelho, CEO da
GRS Defesa Médica, empresa espe-
cializada no setor Médico-Sanitá-
rio, alerta para as consequências
legais e éticas da prática. “Atesta-
dos falsos afetam a credibilidade
dos profissionais de saúde, levan-
do a uma desconfiança generaliza-
da por parte da sociedade. Além
disso, a emissão dolosa desses do-
cumentos configura crime, com
pena de prisão que varia de um
mês a um ano, além de multas, es-
pecialmente quando há fins lucra-
tivos envolvidos”, explica Coelho.

Segundo o especialista, a
nova plataforma deve ajudar a
reduzir a incidência de falsifica-
ções e garantir maior confiabili-
dade no processo de emissão de
atestados médicos, contribuindo
para a preservação da ética pro-
fissional e para a segurança dos
trabalhadores e empresas que
utilizam esses documentos.

Com a implementação do
“Atesta CFM”, o CFM busca forta-
lecer a integridade dos atestados
médicos e garantir a proteção da
prática médica, ao mesmo tempo em
que reforça a confiança da socieda-
de no sistema de saúde brasileiro.
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ArcelorMittal descarboniza operações
Empresa inicia operação inédita de transporte de bobinas de aço com caminhão
100% elétrico; empresa deve implementar mais quatro caminhões na frota

Segundo mapeamento da
Associação Brasileira de Ener-
gia Fotovoltaica (Absolar),
com base em dados e estima-
tivas do Operador Nacional do
Sistema Elétrico (ONS), a fon-
te solar foi responsável por
9,6% de todo o suprimento elé-
trico do Brasil, entre os meses
de agosto e setembro de 2024
(1/8 a 19/9), com mais de 7,5
mil megawatts médios (MWmé-
dios), tendo pouco mais da
metade do abastecimento vin-
do da geração própria solar (4,6
mil MWmédios), ou seja, siste-
mas solares instalados em te-
lhados e pequenos terrenos.
Somando também as demais
fontes renováveis, como hídri-
ca (49 mil MWmédios), eólica
(11 mil MWmédios) e biomas-
sa (1,4 mil MWmédios), o abas-

Divulgação

ArcelorMittal inicia operação inédita de transporte
de bobinas de aço com caminhão 100% elétrico

Com o objetivo de reduzir a
emissão de Gases do Efeito Estufa
(GEE) em suas operações logísticas
e contribuir para a sua meta global
de descarbonização, a ArcelorMit-
tal passou a contar desde agosto
com o primeiro caminhão 100%
elétrico em sua operação.

Com a operação, a ArcelorMit-
tal torna-se pioneira no Brasil no
uso de caminhão 100% elétrico no
transporte de bobinas de aço. O
veículo, o primeiro caminhão elé-
trico da Volvo em Santa Catarina,
tem capacidade de transportar 30
toneladas de carga por viagem e
faz parte da frota da transporta-
dora Woeu. Até o final deste ano
está prevista a entrada de mais
quatro caminhões na operação,
cada um com capacidade de 48 to-
neladas por viagem, em parceria
com demais transportadores.

Juntos, estes veículos irão via-
bilizar o transporte de 120 mil tone-
ladas de aço ao ano, representando
a diminuição de mais de 800 tone-
ladas de GEE de emissão anuais.

Estão previstas na operação
rotas regionais de até 200 qui-
lômetros, a partir da unidade
da ArcelorMittal em São Fran-
cisco do Sul, Santa Catarina.

A iniciativa de utilizar cami-
nhões elétricos e mudar a matriz
energética de suas operações lo-
gísticas surgiu no final de 2023.
A ArcelorMittal é uma referência
por suas boas práticas sustentá-
veis na área logística, inclusive
com certificação do Programa de
Logística Verde Brasil por ter a
sustentabilidade como um valor
em suas operações, devido a apli-
cação de otimização dos caminhões
nas rotas, uso de meios de trans-
porte alternativos, como a cabota-

gem break bulk, container e ferro-
via para atender alguns destinos.

Os testes com um caminhão
100% elétrico iniciaram em janei-
ro deste ano. O percurso de 488
quilômetros incluiu trechos de ser-
ra e envolveu três rotas de entre-
ga, onde constataram que o cami-
nhão elétrico apresenta a mesma
condição de dirigibilidade, segu-
rança e facilidade de operação.

Além disso possui custos de
manutenção inferiores aos cami-
nhões convencionais a combus-
tão a diesel e pode operar em re-
gime ininterrupto, com paradas
curtas para recarregar as bateri-
as. A ArcelorMittal foi a primeira
produtora de aço brasileira a tes-
tar um caminhão 100% elétrico

no transporte de bobinas em ro-
tas de curta e média distância.

Segundo Eduardo Crescente
Raya, Diretor de Planejamento e
Logística do segmento de Aços Pla-
nos da ArcelorMittal, o próximo
passo é avaliar novas alternativas
e rotas com as transportadoras
parceiras para a empresa avançar
neste novo modelo operacional. “O
uso de energia elétrica torna o
transporte de cargas mais viável,
sustentável e limpo. Além de agre-
gar o valor ao nosso negócio, mos-
trando aos nossos clientes nosso
compromisso com a descarboniza-
ção, é um grande passo para con-
solidarmos nossa estratégia de pro-
duzir aços inteligentes para as pes-
soas e o planeta”, avalia Raya.

Geração de energia renovável supre 90% da demanda elétrica

META - O Grupo ArcelorMit-
tal foi pioneiro no setor ao lançar
a meta global de ser carbono neu-
tro até 2050 e, como passo inter-
mediário, reduzir em 25% suas
emissões específicas até 2030. Além
de investir na inovação e no de-
senvolvimento de produtos em
favor da descarbonização da ca-
deia, como a linha XCarb©, foi
estabelecido um roadmap que se
desdobra em planos diretores nos
15 países de atuação do Grupo. No
Brasil, o Plano Diretor de CO2 de-
finiu estratégias e metas focadas
em cinco vertentes: transforma-
ção da produção de aço, eficiência
energética, incremento do uso de
sucata, energia limpa e compen-
sação das emissões residuais.

tecimento renovável neste perí-
odo chegou a cerca de 90,4% da
demanda elétrica brasileira.

Neste mês de outubro, os
consumidores brasileiros paga-
rão, com a bandeira vermelha
patamar 2, um adicional de
quase 8%, com R$ 7,877 para
cada 100 quilowatts-hora (kWh)
consumidos no mês, resultado
do acionamento de termelétri-
cas fósseis emergenciais.

Na avaliação da Absolar,
esse cenário poderia ser ainda
mais preocupante. Com mais de
47 gigawatts (GW) de potência
instalada operacional, somando
as grandes usinas e os peque-
nos sistemas de geração própria
solar, a tecnologia fotovoltaica já
evitou a emissão de 57 milhões
de toneladas de CO2 na gera-
ção de eletricidade desde 2012.

Durante a crise hídrica an-
terior, de 2021, até então a mai-
or dos últimos 91 anos, o gover-
no criou a bandeira vermelha
escassez hídrica e os consumi-
dores arcaram com custos adi-
cionais de R$ 28 bilhões, por
conta do uso de todas as terme-
létricas fósseis emergenciais e
da importação de eletricidade
da Argentina e Uruguai. A con-
sultoria especializada Volt Ro-
botics fez estudo sobre o papel
da geração distribuída solar na-
quele período e constatou que o
custo teria sido de R$ 41,6 bi-
lhões, ou seja, 48,6% maior,
caso a sociedade não tivesse
geração própria solar. Naquela
época, o Brasil tinha apenas 7,5
GW em sistemas solares em te-
lhados e pequenos terrenos.

Segundo a associação, a

atual crise climática no Brasil,
que já acumula impactos bilio-
nários à sociedade, com alaga-
mentos, secas históricas, quei-
madas e mais gastos com saú-
de pública, estaria num patamar
ainda pior, se não fosse o alívio
à demanda e aos recursos hí-
dricos, proporcionados pelas
fontes renováveis não-hídricas.
“Sem estas fontes renováveis, as
tarifas estariam mais altas, o ris-
co ao abastecimento seria mai-
or e o ar estaria sobrecarrega-
do com mais poluentes e gases
de efeito estufa”, aponta Rodri-
go Sauaia, CEO da Absolar.

Na visão de Ronaldo Ko-
loszuk, presidente do Conselho
de Administração da Absolar, o
atual cenário acende um alerta
para a necessidade de reforçar
o planejamento e os investimen-

tos na infraestrutura do setor
elétrico, sobretudo em linhas
de transmissão e novas for-
mas de armazenar a energia
limpa e renovável, gerada
em abundância no País.

“O uso da energia renová-
vel combinada com tecnologi-
as de armazenamento pode
aliviar ainda mais a pressão
sobre as tarifas de energia elé-
trica e o consequente aumen-
to na inflação, que corrói o po-
der de compra das famílias e
a competitividade dos setores
produtivos. Neste cenário, a
energia solar é uma das me-
lhores soluções para se pro-
teger das bandeiras tarifárias
e, assim, aliviar o bolso dos
brasileiros, diante de um ce-
nário hídrico cada vez mais
desafiador”, conclui Koloszuk.
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Bebel percorre bairros e indústrias e
fala de suas propostas para a cidade
“Como embaixadora do governo federal em Piracicaba, certamente, encontrarei portas
abertas nos ministérios para apresentar os projetos essenciais”, afirma a candidata

A cinco dias das eleições mu-
nicipais, a Professora Bebel, can-
didata a prefeita pela Federação
Brasil da Esperança, continua nas
ruas da cidade, fazendo corpo a
corpo com a população e apresen-
tando suas propostas. Depois de
estar na noite de segunda-feira,
no Distrito Industrial Unileste,
entregando material de campanha
e dialogando com trabalhadores,
nesta manhã de terça-feira, Bebel
esteve na porta do Frigorífico An-
geleli, acompanhada de dirigente
sindical que representa a catego-
ria, e fez questão de ao lado de
apoiadores e do candidato a vere-

ador Chico Almeida, fazer campa-
nha na região da Vila Rezende. No
final desta tarde, desta terça-fei-
ra, o bandeiraço será na região
do bairro Monte Líbano, também
com a participação de candida-
tos a vereadores e de apoiadores.

No corpo a corpo com ao elei-
torado, Bebel tem falado de suas
principais propostas para Piraci-
caba, e da sua aproximação com
o governo federal, o que facilita-
rá a conquista de recursos para o
desenvolvimento de projetos im-
portantes para melhorar o dia a
dia do piracicabano. “Como em-
baixadora do governo federal em

Piracicaba, certamente, encontra-
rei portas abertas nos ministéri-
os para apresentar os projetos es-
senciais e garantir melhorias
para a nossa cidade”, destaca.

Na área da saúde, Bebel tem
o compromisso de garantir mais
médicos, agilizar as consultas e
exames e mais vagas no hospi-
tal, assim como garante que in-
vestirá pesado na área da edu-
cação. “A área da educação será
a menina dos olhos do nosso
governo e todos terão direito à
creche e pré-escola integral e com
horário estendido, e os profissi-
onais da educação serão devida-

mente valorizados”, garante a
candidata. Para garantir água
em toda cidade, de imediato,
Bebel vai colocar novos reserva-
tórios, substituir a rede antiga,
para combater a perda d`água
que chega a quase 50%. “Garan-
tiremos água em todos os bair-
ros da cidade, e cuidaremos dos
nossos rios Piracicaba e Corum-
bataí. Para isso, buscarei recur-
sos no governo federal”, conta.

A candidata também quer
garantir cultura, esporte e lazer
por toda cidade e para todos, ga-
rantindo acesso, e apoio para am-
pliação e geração de emprego,

com o fortalecimento dos bairros
da cidade, oferecendo equipa-
mentos público próximo da po-
pulação. A Professora Bebel tam-
bém tem garantido à população
de que no seu governo, irá traba-
lhar para garantir habitação dig-
na à população, ocupando os va-
zios urbanos. Irá recriar a
Emdhap  para cuidar a política
habitacional e trabalhar a regu-
larização fundiária, assim como
irá garantir mais ônibus nos bair-
ros, garantindo transporte públi-
co de qualidade, contribuindo
para melhorar a mobilidade ur-
bana, assim como irá investir na

guarda civil municipal, contra-
tando mais guardas municipais,
valorizando o efetivo da corpo-
ração e garantindo equipamentos
e viaturas para que possam ga-
rantir a segurança pública de Pi-
racicaba, assim como irá recriar a
Secretaria Municipal de Turismo,
para explorar o potencial turístico
da cidade, impulsionando tanto o
turismo de negócios como o de la-
zer e fortalecer a economia criati-
va. “Pode ter a certeza de que, com
o meu vice-prefeito, Dr. Perci, mé-
dico, e que conhece muito bem a
cidade e a área da saúde, vamos
cuidar de Piracicaba”, assegura.

Bebel e apoiadores em campanha pela Vila Rezende Bebel está otimista com a recepção que está tendo nas ruas da cidade
Bebel no Unileste conversando e entregando material
de divulgação da sua candidatura a trabalhadores

Fotos: Divulgação

Estava escuro ainda, quando Bebel esteve entregando material
de divulgação de sua candidatura em porta de frigorífico

Nas andanças pela cidade, Bebel tem mostrando
que tem propostas para cuidar de Piracicaba

No corpo a corpo, Bebel tem apresentado
suas propostas para Piracicaba

O Sebrae-SP trará uma novi-
dade na Feira do Empreendedor
2024 (FE24), que acontece entre os
dias 11 e 14 de outubro no São Pau-
lo Expo. Durante o evento, os visi-
tantes poderão conhecer o Mapa
de Oportunidades, uma ferramen-
ta que reúne dados econômicos es-
tratégicos para impulsionar o de-
senvolvimento dos municípios pau-
listas por meio do empreendedo-
rismo. O recurso estará disponível
no estande *Cidade Empreendedo-
ra*, um espaço dedicado às rela-
ções institucionais e à difusão de
boas práticas na gestão pública.

No estande, uma equipe
completa da rede de atendimen-
to presencial Sebrae Aqui, que
conta com mais de 700 unidades
em todo o Estado de São Paulo,
estará disponível para orientar
gestores públicos e empresários
sobre como utilizar o *Mapa de
Oportunidades*. Criada pelo Se-
brae, a ferramenta conecta infor-
mações demográficas, indicado-
res de gestão e dados de atendi-
mento do próprio Sebrae para
ajudar os gestores a tomar deci-
sões baseadas em análises mais
detalhadas dos municípios.

Segundo André Leonardo,
gestor estadual do Sebrae Aqui, o
Mapa de Oportunidades proporci-
ona uma visão abrangente sobre
as características econômicas dos

municípios, mas também permite
recortes segmentados por setores,
como comércio, indústria e servi-
ços, e categorias específicas, como
beleza e alimentação fora do lar.
“Com esses dados, o gestor público
consegue elaborar projetos mais
assertivos e direcionar ações que
realmente impactem o desenvolvi-
mento local”, destaca Leonardo.

APOIO AO EMPREENDE-
DOR - O Sebrae Aqui, por sua vez,
complementa a atuação do Sebrae-
SP nos municípios, ampliando a ca-
pilaridade do atendimento presen-
cial e oferecendo suporte a quem já
empreende ou deseja iniciar um ne-
gócio. Os postos, que são instala-
dos em parceria com prefeituras,
associações, sindicatos e institui-
ções de ensino, oferecem orienta-
ção individual e coletiva, pales-
tras, oficinas e serviços voltados
ao desenvolvimento de micro e
pequenos empreendedores.

Camila Kimura, dona de uma
loja de roupas no Terminal de Ôni-
bus Penha, em São Paulo, é uma
das empreendedoras que se bene-
ficiou do serviço. “Quando o pos-
to abriu, pensei: ‘vai ajudar com
cursos’. Já fiz alguns online e me
inscrevi no programa Sebrae De-
las. A gente acha que sabe tudo,
mas sempre tem algo novo para
aprender. Desde que o Sebrae
chegou, facilitou muito”, conta.
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Sebrae-SP apresenta
ferramenta estratégica
para desenvolvimento
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Sema realizou manutenção
de estradas em sete bairros

Como parte da programação
diária, a Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Sema (Secreta-
ria Municipal de Agricultura e
Abastecimento), esteve na últi-
ma semana, de 23 a 27/09, rea-
lizando manutenção e reparos
em sete bairros da zona rural.

Foram concluídas as manu-
tenções com motoniveladora em
estradas que passam nos bair-
ros de Anhumas (PIR 260 - es-
trada Luiz Dias Gonzaga), Flo-
resta (PIR 017W - estrada Ani-

ceto Cogo), Quebra Dente (PIR
017L) e Volta Grande (PIR 264 -
estrada José Saul Chinelato).

No bairro Pau D’Alhinho, a
Sema concluiu a aplicação do ma-
terial pedregulho na estrada
Francisco Perez Gonzales (PIR
290) e no bairro Cruz Alta foi fina-
lizada a aplicação de lajão britado
na PIR 192. Continuam em anda-
mento as manutenções com moto-
niveladora na PIR 017L, na região
do bairro Tupi e com lajão britado
na PIR 298, no bairro Anhumas.

Manutenção na estrada PIR 017L, no bairro Tupi

Divulgação
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Egesp está com inscrições
abertas para cursos à distância
sobre Educação Fiscal

Divulgação

A Escola de Governo do Esta-
do de São Paulo (Egesp), órgão li-
gado à Secretaria da Fazenda e Pla-
nejamento de São Paulo (Sefaz-SP),
está com inscrições abertas para
dois cursos sobre Educação Fiscal.
Ambos os cursos são oferecidos
na modalidade de educação a
distância (EAD) e são gratuitos. 

As capacitações estão abertas
à população em geral, uma vez que
os temas são essenciais para o ple-
no exercício da cidadania e visam
ao aperfeiçoamento das práticas
de controle social do Estado.

As inscrições vão até o dia
14 de outubro e podem ser fei-
tas diretamente pela plataforma
da Escola. Para a emissão do
certificado de participação, é ne-
cessário ter, no mínimo, 70% de

aproveitamento. O primeiro cur-
so, “Ética e Cidadania Fiscal”,
destaca a importância de acom-
panhar e fiscalizar as ações do
Estado (controle social) para
que o cidadão exerça ativamen-
te a cidadania fiscal. As aulas
devem ser realizadas entre 21 de
outubro e 28 de novembro.

Já o curso “Orçamento Pú-
blico, Controle Social e Cidada-
nia” traz as principais informa-
ções sobre o orçamento público e
as maneiras pelas quais os cida-
dãos podem atuar no controle
social das ações do governo. As
atividades precisam ser concluí-
das de 21 de outubro a 19 de no-
vembro. Os dois cursos são es-
truturados em módulos e possu-
em cargas horárias distintas.

Confira mais detalhes na imagem
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Clóvis de Barros Filho abre
a programação no dia 14/10
Evento é realizado pela SME para os profissionais da
educação; inscrições para palestras começam hoje (2)

A jornada terá início no dia 14 de outubro com  palestra
ministrada pelo Prof. Dr. Clóvis de Barros Filho

Divulgação

A Secretaria Municipal de
Educação de Piracicaba abre hoje
(2), às 19h30, as inscrições para as
palestras e oficinas que integram
a programação da 16ª edição da
Jornada Pedagógica. O evento,
que é realizado para os profissio-
nais da educação, tem como tema
esse ano Educação que Humani-
za: Escutar, Sentir e Transfor-
mar. O período de inscrições se-
gue até às 18h do dia 14/10 pelo
servicos.piracicaba.sp.gov.br/jor-
nadapedagogica/, ou até encer-
rar as vagas, que são limitadas.

Com uma programação di-
versificada, a jornada terá início
com a palestra de abertura A Vida
que Vale a Pena Ser Vivida, mi-
nistrada por Clóvis de Barros Fi-
lho, doutor e livre-docente pela
Escola de Comunicações e Artes
da USP, palestrante há mais de
dez anos no mundo corporativo,
consultor e autor de diversas
obras. A palestra ocorrerá às 19h
do dia 14/10, no Sindicato dos
Metalúrgicos. A expectativa é que
mais de 2.000 profissionais acom-
panhem a abertura do evento.

No dia 15/10, a jornada con-
tará com duas palestras na SME.
Às 8h, a professora Angela Klei-
man falará sobre o tema: Do Le-
tramento à Alfabetização: Cami-
nhos e Desafios na Educação In-
fantil e Anos Iniciais, seguido, às
13h30, pela palestra Novos Parâ-
metros de Qualidade da Educa-
ção Infantil, apresentada pela
professora Ana Paula Soares.

Ainda no dia 15, a partir das
18h, ocorrerá o Encontro dos Pro-
fissionais da Educação, uma ação
cultural em comemoração ao Dia
do Professor, no Engenho Central.

A programação do dia 16/10
terá a Oficina de Música Corporal,
conduzida pelo grupo Barbatu-

ques, em dois horários: 8h30 e
13h30, no Pecege. À noite, às 19h,
será a vez da apresentação A Poe-
sia que Transforma, com o poeta
Bráulio Bessa, também no Pecege.

No dia 17/10, duas oficinas
estão programadas para ocorrer
na SME, uma às 8h e outra às
13h30. A primeira delas, Trans-
formando Sucata em Inovação -
Robótica Criativa e Sustentável,
será ministrada pela professora
Débora Denise Dias Garofalo,
primeira mulher brasileira e pri-
meira sul-americana a ser fina-
lista no Global Teacher Prize, con-
siderado o Nobel da educação.

Na sequência, a professora
Ana Barbara dos Santos coman-
dará a oficina Encontro e Relações
entre as Linguagens das Artes e
as Infâncias. Para encerrar a jor-
nada, às 19h, no Pecege, o psica-
nalista, professor titular em Psi-
canálise e Psicopatologia do Insti-
tuto de Psicologia da USP, Chris-
tian Dunker, apresentará a pales-
tra A Escuta Transformativa.

A 16ª Jornada Pedagógica
2024 trará uma série de reflexões
e atividades práticas voltadas à
formação e ao aperfeiçoamento
contínuo dos profissionais da
Rede Municipal de Educação,
com foco em promover uma edu-
cação transformadora. “A Comis-
são Organizadora está traba-
lhando intensamente desde o iní-
cio do ano para desenvolver uma
programação que corresponda às
expectativas da nossa rede. Todo
o planejamento foi feito com o ob-
jetivo de oferecer uma formação
de qualidade, que impacte positi-
vamente as práticas pedagógicas
dos profissionais da educação”,
ressalta Aline Ambrosano, su-
pervisora e integrante da Comis-
são Organizadora do evento.

PROGRAMAÇÃO - 16ª JORNADA PEDAGÓGICA

14/10 - ABERTURA: A vida que vale a pena ser vivida. Prof. Dr.
Clóvis de Barros Filho. 19h - Sindicato dos Metalúrgicos

15/10 – DIA DO PROFESSOR: Do letramento à alfabetização:
Caminhos e desafios na educação infantil e anos iniciais. Prof.
Drª Angela Kleiman. 08h - Secretaria Municipal de Educação

NOVOS PARÂMETROS DE QUALIDADE DA EDUCAÇÃO IN-
FANTIL: Prof. Drª Ana Paula Soares. 13h30 - Secretaria Munici-
pal de Educação

ENCONTRO DOS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO: Ação cultu-
ral em comemoração ao Dia do Professor. 18h - Engenho Central

16/10: OFICINA: Música Corporal. Barbatuques. 08h30 / 13h30
– Pecege

A poesia que transforma. Bráulio Bessa. 19h – Pecege

17/10: OFICINA: Transformando sucata em inovação - Robótica
criativa e sustentável. Profª Me. Débora Denise Dias Garofalo.
08h / 13h30 - Secretaria Municipal de Educação

OFICINA: Encontro e relações entre as linguagens das artes e as
infâncias. Prof. Ana Barbara dos Santos. 08h / 13h30 - Secretaria
Municipal de Educação

ENCERRAMENTO: A escuta transformativa. Prof. Dr. Christian
Dunker. 19h - Pecege
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Aplicativo promete revolucionar
consumo de som por surdos

O engenheiro Rafael Zinni
Lopes desenvolveu o Timbrasom,
um aplicativo que traduz sons e
músicas em vibrações, permitin-
do que pessoas com deficiência
auditiva tenham uma nova expe-
riência sensorial. A ferramenta,
disponível gratuitamente para
celulares Android, transforma as
ondas sonoras captadas pelo dis-
positivo em vibrações rítmicas,
como se o smartphone “danças-
se” na palma da mão do usuário.

O Timbrasom possui duas
funções principais: traduzir sons
ambientes e permitir a interpre-
tação de áudios de outros aplica-
tivos, como YouTube e Netflix, em
tempo real. Segundo Lopes, que é
mestre pela Faculdade de Zootec-
nia e Engenharia de Alimentos
(FZEA) da USP e doutorando no
Instituto de Ciências Matemáti-
cas e de Computação (ICMC) da
USP, a ideia é ampliar a inclu-
são de deficientes auditivos no
universo musical e sonoro.

“A tecnologia já está pronta
para ser usada, mas estamos re-
finando o aplicativo para adicio-
nar novos recursos”, explica Lo-
pes, que desenvolveu o projeto ao
longo de três anos em parceria
com Victor Dias de Oliveira. O
aplicativo, ainda em sua versão
básica, permite que os usuários
sintam as vibrações de diferentes
timbres e frequências, criando
uma conexão entre o som e o tato.

INCLUSÃO E INOVAÇÃO
- A iniciativa é relevante no Brasil,
onde, segundo um estudo do Ins-
tituto Locomotiva, existem apro-
ximadamente 10,7 milhões de pes-
soas com deficiência auditiva, das
quais 2,3 milhões possuem surdez
severa. Em escala global, a Orga-
nização Mundial da Saúde (OMS)
estima que, até 2050, o número
de pessoas com algum grau de
surdez poderá chegar a um bilhão.

Para Lopes, o desenvolvimento de
tecnologias como o Timbrasom é
essencial para garantir uma inclu-
são mais plena desse público.

O projeto foi inspirado pelas
experiências de Lopes durante sua
atuação no Laboratório Bioma, da
Faculdade de Medicina Veteriná-
ria e Zootecnia (FMVZ) da USP,
quando ele precisou diferenciar
trotes de cavalos através dos pa-
râmetros sonoros. “Essa vivência
me fez perceber como a compreen-
são das características dos sons
pode ser explorada para desenvol-
ver novas tecnologias”, destaca o
pesquisador. A ideia foi consolida-
da em um hackathon, evento de
programação voltado a projetos ino-
vadores, onde Lopes se reuniu com
outros desenvolvedores para criar
o conceito inicial do aplicativo.

EXPERIÊNCIA SENSO-
RIAL - Fernando Emboaba de Ca-
margo, professor de Percepção
Musical da Universidade Federal
do Rio Grande do Norte (UFRN),
ressalta a importância da vibra-
ção para a compreensão do som.
“O som e a vibração são insepará-
veis. Traduzir música em vibra-
ções é simples em teoria — basta
sentir a caixa de som ou a gargan-
ta de alguém cantando para per-
ceber essa relação. O desafio está
em reproduzir essas vibrações de
forma fiel e ritmada”, explica.

A inovação do Timbrasom
está em traduzir as diferentes fre-
quências sonoras, incluindo sons
agudos e graves, para vibrações
que podem ser percebidas em de-
talhes. Lopes relata que testou a
ferramenta durante uma apresen-
tação da Utah Symphony, nos
Estados Unidos, e conseguiu
transmitir a experiência das no-
tas mais agudas do violino para
os patronos surdos, o que demons-
tra o potencial da tecnologia em
situações artísticas complexas.

As micro e pequenas empre-
sas (MPE) continuam como maio-
res geradoras de empregos no país.
No oitavo mês do ano, as MPE abri-
ram mais de 167,6 mil postos de
trabalho, chegando a 72,1% do to-
tal de vagas (232.513). O balanço
foi feito pelo Sebrae com base em
dados do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged).

No acumulado de 2024, os
pequenos negócios respondem por
mais de 62% do volume de contra-
tações. O setor de Serviços segue
na liderança, com mais de 78 mil
vagas preenchidas. Comércio e In-
dústria da Transformação vêm na
sequência com 43.105 e 22.936 va-
gas preenchidas, respectivamente.

Para o presidente do Sebrae
Nacional, Décio Lima, o Brasil pra-
ticamente alcançou a situação de
pleno emprego, superando a ne-
gação da inclusão do povo brasi-
leiro, que ocorreu até a chegada
do presidente Luiz Inácio Lula da
Silva e do vice Geraldo Alckmin.
“Saímos do atraso. Isso impacta
profundamente na vida do nosso
país. A inclusão, com aquela velha
máxima de colocar o povo no or-
çamento, significa vermos o Bra-
sil voltar a crescer”, comenta.

Ainda segundo Décio Lima,
além do país ter superado os nú-
meros de 2023, outro fato que me-
rece ser comemorado é o sucesso
da empregabilidade das micro e pe-

AAAAAGOSTOGOSTOGOSTOGOSTOGOSTO

Pequenos negócios geraram sete em cada dez vagas de emprego no país

Para o presidente do Sebrae Nacional, Décio Lima, o Brasil
praticamente alcançou a situação de pleno emprego
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quena empresa. “72% dos empre-
gos criados em agosto são originá-
rios dos pequenos, daqueles que le-
vantam de manhã e nunca desis-
tam. São homens e mulheres, brasi-
leiros e brasileiras, que estão nesse
momento nos processos de inclusão
e, com entusiasmo, impactando a
economia brasileira”, comentou.

COMPRE DO PEQUENO
- No mês em que o país comemo-
ra o Dia da Micro e Pequena Em-
presa – celebrado em 5 de outu-
bro –, o Sebrae realiza uma am-
pla mobilização para conscienti-
zar a sociedade brasileira sobre a
importância dos pequenos negó-
cios para a economia e para a vida
da população. O movimento “Com-
pre do Pequeno” busca incentivar
as pessoas para o consumo cons-
ciente, priorizando as micro e pe-
quenas empresas no momento da
compra. O Sebrae acredita que, des-
se modo, cada brasileiro está dan-
do a sua contribuição para movi-
mentar a economia, contribuindo
com a geração de empregos e com
o desenvolvimento sustentável
das pequenas comunidades.

“São milhões de empreende-
dores e empreendedoras que acor-
dam pela manhã e conseguem se
virar, buscar o próprio sustento
e fazem a economia girar. Com
isso, movimentam bairros, cida-
des, municípios, movimentam o
país e contribuem para o desen-

volvimento econômico, gerando
emprego, renda e inclusão. Esse
universo representa 95% das em-
presas brasileiras. São os impres-
cindíveis, que lutam o ano todo,
lutam por uma vida” enfatiza o
presidente do Sebrae, Décio Lima.

“Por esse motivo, o Sebrae elegeu
o mês de outubro – quando se
comemora o Dia Nacional da Mi-
cro e Pequena empresa – para
conscientizar o brasileiro sobre a
importância de valorizar os pe-
quenos negócios”, acrescenta.
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Hyundai apresenta a série
Jornada para a Glória Eterna
Montadora levará amantes do futebol de toda a América do
Sul para a grande final da Libertadores, em Buenos Aires

Hyundai apresenta a Jornada para a Glória Eterna, que levará amantes do
futebol de toda a América do Sul para final da Libertadores, em Buenos Aires

Divulgação

Os motoristas que trafegarem
pelas rodovias administradas
pela Eixo SP terão uma nova op-
ção de pagamento de pedágio a
partir desta segunda-feira (30).
A concessionária, responsável por
1.221 quilômetros de rodovias no
Estado de São Paulo, passa a dis-
ponibilizar a possibilidade de pa-
gamento das tarifas por meio de
cartões de débito por aproxima-
ção nas cabines manuais.

A medida visa atender a cres-
cente demanda por alternativas
de pagamento que ofereçam mais
praticidade e segurança aos mo-
toristas. Até o momento, o paga-
mento de pedágios nas rodovias
da Eixo SP era limitado ao uso de
dinheiro em espécie ou com a utili-
zação de dispositivos de pagamen-
to automático, por meio de tags.

Segundo o gerente de Tec-
nologia da Eixo SP, Fabio Souza,
a implementação do novo siste-
ma de pagamento foi cuidado-
samente planejada para garan-
tir que as transações ocorram de
forma rápida e segura, sem cau-
sar transtornos aos motoristas.
Para isso, as cabines de pedágio
foram equipadas com terminais
que aceitam cartões de débito
por aproximação das principais
bandeiras do mercado. “A pro-
posta faz parte de um conjunto
de melhorias que a concessioná-

Nova opção passa a valer a partir desta segunda-feira (30)
para pagamentos na modalidade débito por aproximação
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ria vem implementando nas ro-
dovias sob sua gestão, com o
objetivo de tornar as viagens
mais seguras e confortáveis para
todos os usuários”, afirma.

Além de representar uma
nova opção de pagamento, a no-
vidade deve contribuir para a
redução das filas nas praças de
pedágio, uma vez que as opera-
ções com cartão de débito ten-
dem a ser mais rápidas do que
o pagamento em dinheiro. A
concessionária reforça que o pa-
gamento com cartão de débito
por aproximação será aceito, a
partir desta segunda, em todas
as praças de pedágio sob sua
administração. Os usuários po-
derão realizar o pagamento di-
retamente ao atendente na cabi-
ne, de forma simples e intuitiva.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de 1.221
km de estradas que passam por 62
municípios da região de Rio Claro,
no centro do Estado, até Panorama,
no extremo oeste, na divisa com o
Mato Grosso do Sul. O maior contra-
to sob supervisão da Artesp (Agência
Reguladora de Transportes do Esta-
do de São Paulo) terá investimentos
na ordem de R$ 14 bilhões em
obras de ampliação, conservação,
além da modernização de servi-
ços ao usuário. Para mais informa-
ções acesse: www.eixosp.com.br.

A Hyundai, patrocinadora ofi-
cial da Conmebol Libertadores,
anuncia o lançamento da Jornada
para a Glória Eterna, uma série de
episódios com influenciadores es-
portivos de países participantes da
competição. A ação, organizada em
parceria com a agência especializa-
da em conteúdos esportivos Mi-
nute Media, irá contar com histó-
rias do futebol sul-americano tra-
zidas pelos personagens, que te-
rão de desenvolver atividades re-
lacionadas ao esporte nos seus res-
pectivos países, com o objetivo de
colocar todos no clima para a fi-
nal da competição, em Buenos Ai-
res, no dia 30 de novembro.

No primeiro episódio da saga,
que foi ao ar ontem, 1º, o grupo se
encontra na cidade-sede da Con-
mebol, em Luque, no Paraguai,
para receberem as primeiras ori-
entações desta jornada épica. Os
países representados pelos influ-
enciadores digitais são: Argenti-
na (com Darío Zenz, do Habemus
Fútbol), Brasil (com Bira e Bianca
Santos), Chile (com Coni Solar),
Colômbia (com Camila Benavides),
Equador (com Bernardo Paredes),
Paraguai (com Jorge Vera), Peru
(com Vanessa Almenara) e Uru-
guai (com Javo Machado).

E como em todo bom time, um
bom treinador é necessário. Não
será diferente com este grupo, que
terá o suporte de um dos mais bem
sucedidos treinadores do futebol
sul-americano: Luiz Felipe Scola-
ri, treinador campeão da Liberta-
dores com Grêmio e Palmeiras, e
da Copa do Mundo da Fifa de
2002, com a Seleção Brasileira.

“A Hyundai se tornou a nova
patrocinadora oficial da Conme-
bol Libertadores com objetivos
que vão muito além da promoção
de nossa marca no torneio. Que-
remos explorar toda a paixão pelo
futebol que move a América do
Sul em torno da competição e
mostrar ao mundo as histórias
que fazem deste um dos mais tra-

dicionais torneios do planeta. O
grupo selecionado de influencia-
dores terá a incrível missão de
conectar seus países à esta jorna-
da para a Glória Eterna em uma
empolgante aventura pelo conti-
nente”, afirma Chris Lee, diretor
de Marketing da Hyundai para
as Américas Central e do Sul.

Após o encontro da equipe no
Paraguai, cada influenciador re-
torna ao seu país com a respon-
sabilidade de apresentar da me-
lhor maneira possível a relação
local com o futebol e os destaques
de sua respectiva cultura, gastro-
nomia e atrações turísticas, sem-
pre a bordo de um veículo Hyun-
dai. Serão 11 episódios no total,
publicados no perfil da Hyundai
no Instagram, com o último sen-
do o encontro dos representan-
tes de cada país em Buenos Aires,
para a decisão do grande cam-
peão sul-americano de 2024.

“É motivo de muita alegria
para a Minute Media ser escolhida
como parceira desse projeto, que
celebra o primeiro ano do patrocí-

nio da Hyundai à Conmebol Liber-
tadores. Acreditamos que cada
narrativa tem o poder de unir e
inspirar pessoas. Estamos ansiosos
para explorar a rica tapeçaria de
culturas e emoções, e a representa-
tividade que o futebol traz para to-
dos os países da América Latina”,
disse Bruno Fernandes, Diretor de
Vendas Latam da Minute Media.

A parceria entre Hyundai e
Conmebol, anunciada em março
deste ano, é válida até 2026 e in-
clui, além da presença da marca
nas diversas comunicações visu-
ais dos jogos, o troféu Hero of
The Match, entregue ao melhor
jogador de cada partida. Comple-
mentado a Jornada para a Gló-
ria Eterna, outras ações, como
exibições e demonstrações exclu-
sivas de veículos, estão sendo re-
alizadas nas cidades que sediam
jogos da competição. Ativações
em estádios com Car Display,
placas de publicidade em Led,
área de hospitalidade e relaciona-
mento com clientes também são
realizadas durante as partidas.

A fabricante sul-coreana pos-
sui longo histórico de apoio ao fu-
tebol, com destaque para a parce-
ria assinada com a Fifa, em 1999.
Mas recentemente, o foco global
foi direcionado para a visão e a
mensagem da marca em susten-
tabilidade, inclusão e diversida-
de através do futebol. Em 2022,
como parceiro sustentável, a
Hyundai lançou a campanha glo-
bal Goal of the Century, compar-
tilhando a ambição da companhia
em unir a humanidade por meio
do esporte e encorajar o suporte
universal para um futuro susten-
tável. Em 2023, como parceira da
Copa do Mundo Feminina da Fifa,
a Hyundai conectou a história
das mulheres no esporte com
um tributo às atletas incríveis.

Os episódios da Jornada
para a Glória Eterna e outros con-
teúdos especiais da marca estão
nos perfis oficiais da Hyundai no
Instagram (@hyundaibr), Ti-
kTok (@hyundaibr), Facebook
(facebook.com/hyundaibr) e You-
tube (youtube.com/hyundaibr).

TTTTTARIFARIFARIFARIFARIFASASASASAS

Eixo SP disponibiliza pagamento
com cartão nas praças de pedágio
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Prof. Sylla é a surpresa em Vinhedo
consolidado em 2º na disputa com 28,7%
Com uma rejeição de apenas 2,4%, Prof. Sylla mostra força para crescer ainda
mais na disputa, especialmente considerando que 49,2% dos entrevistados

O candidato a prefeito de Vi-
nhedo (SP) Prof. Sylla (PDT) tem
surpreendido no cenário eleitoral
da cidade, alcançando 28,7% das
intenções de voto na pesquisa esti-
mulada realizada pela Projeto
Nova Pesquisa, registrada no TSE
(SP-06228/2024, pesquisa realiza-
da de 26 a 28/09/2024). Este re-
sultado é mais impressionante
por ser sua primeira candidatu-
ra, colocando-o como uma ame-
aça real ao atual prefeito Dr. Da-
rio Pacheco (PSD), que lidera com
34,5%. Com uma rejeição de ape-
nas 2,4%, Prof. Sylla mostra força
para crescer ainda mais na dispu-
ta, especialmente considerando que
49,2% dos entrevistados declara-
ram não querer a reeleição de Dr.
Dario, cuja rejeição é de 21,9%.

Esse cenário polariza a dis-
puta entre Prof. Sylla e o atual
prefeito. A posição do Prof. Sylla,
que conta com apoio crescente e
baixo índice de rejeição, torna-o
o único candidato com chances
reais de derrotar o atual Prefei-
to. Para isso, ele precisará conso-
lidar sua candidatura como o
“voto útil” entre os eleitores da
oposição e conquistar alianças es-

tratégicas que o fortaleçam ainda
mais na reta final da campanha.

Na pesquisa estimulada, os
demais candidatos aparecem dis-
tantes na corrida eleitoral. Edson
PC (PSB) conta com 14,5% das in-
tenções de voto, seguido por Nil
Ramos (PP), com 3,8%. Já Silvio

Candidatos a prefeito no Município de Vinhedo, Estado de São Paulo

Tamanho da amostra: 500 entrevistas Período de realiza-
ção: 26 a 28 de setembro de 2024 com coleta de dados,
tabulação, elaboração de relatório e apresentação. Mar-
gem de erro: 4,38 pontos percentuais para mais ou para
menos Nível de confiança: 95% (noventa e cinco por cen-
to) Metodologia da Pesquisa: A amostra é representativa
dos eleitores das áreas pesquisadas e foi elaborada tendo
como base a densidade demográfica de Vinhedo SP
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Pina (REDE) e Davi Pintor (PV),
têm 1,8% e 0,6%, respectivamente.

A baixa rejeição de Prof. Sylla
e o descontentamento com o go-
verno atual apontam para uma dis-
puta acirrada entre os dois princi-
pais candidatos. Com o eleitorado
de Vinhedo dividido e uma fatia

significativa rejeitando a continui-
dade de Dr. Dario, Sylla precisa
intensificar suas ações de campa-
nha para se posicionar como a prin-
cipal alternativa de mudança. A
reta final promete ser decisiva, e
o duelo entre Sylla e Dr. Dario
deve ditar o futuro da cidade.

A pesquisa em Vinhedo, em números,
com amostra de 500 entrevistados

REJEIÇÃO
Em relação aos candidatos a
Prefeito de Vinhedo em qual
destes candidatos o Sr(a) não
votaria de jeito nenhum?
Não tem nada contra nenhum
candidato 31,5%
É contra todos os candidatos 1,5%
Não respondeu: 5,6%
Dr Dario (PSD): 21,9%
Edson PC (PSB): 13,6%
Nil Ramos (PP): 8,9%
Pina (REDE): 7,3%
Davi Pintor (PV): 7,3%
Prof. Sylla (PDT): 2,4%

PESQUISA ESTIMULADA
Se a eleição para Prefeito de
Vinhedo fosse hoje em qual
destes candidatos o Sr(a) vo-
taria??
Outros (Não respondeu/Nulo/
Branco/Abstensão): 6,6%
Indecisos: 13,4%
Dr Dario (PSD): 34,9%
Prof Sylla Consciência Limpa
(PDT): 28,7%
Edson PC (PSB): 14,5%
Nil Ramos (PP): 3,8%
Pina (REDE): 1,8%
Davi Pintor (PV): 0,6%

Sr(a) pretende votar para reeleger o atual Prefeito de Vinhe-
do Dário Pacheco?

Não 49,2%
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FALECIMENTOS

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

Sua casa e seu veículo aqui...
Crédito a partir de 580 parcelas fixas

Sem juros. Pode usar o FGTS
só p/ casa - 19984238383

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

SRA. ONDINA MARTINS DE
CARVALHO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 80 anos,
filha dos finados Sr. Jose An-
tonio dos Santos e da Sra.
Rosa Brugin, era viúva do Sr.
Jovino Bento de Carvalho; dei-
xa os filhos: Maria Aparecida
Carvalho Alves de Oliveira; Luiz
Roberto de Carvalho; Paulo
Sergio de Carvalho, falecido;
Carlos Alberto de Carvalho;
Elisangela de Carvalho Ribei-
ro; Ismael de Carvalho e Re-
ginaldo Alexandre de Carvalho.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANA CLAUDIA TOMAZ
MOURATO faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 20 anos, fi-
lha do Sr. Jose Claudio Moura-
to e da Sra. Gislaine Cristina
Tomaz, era casada com o Sr.
Gustavo Felipe de Oliveira Le-
opoldo. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h30 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSA MONTANARI fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 94 anos, filha dos finados
Sr. Mario Montanari e da Sra.
Eliza Madaschi, era viúva do Sr.
Sergio Leite Barreto; deixa os
filhos: Valentim Antonio Leite,
casado com a Sra. Silvana Do-

IIIIINVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTO

Estádio Barão da Serra Negra
recebe iluminação em LED
Está em andamento a instalação de 80 refletores de LED
750 W; ruas e avenida no entorno foram beneficiadas

O Estádio Municipal Barão
da Serra Negra começou a rece-
ber nova iluminação em LED nes-
ta semana. O local, que é a casa
do Esporte Clube XV de Novem-
bro, vai ganhar 80 refletores de
LED, com capacidade de 750 W
cada, produzidos especificamen-
te para iluminação de estádios de
futebol. A iluminação em LED é
mais eficiente, exige menos ma-
nutenção e gera economia de mais
de 50%. Os serviços devem ser
concluídos ainda nesta semana.

Além de tornar a experiência
de assistir aos jogos do Alvine-
gro em casa ainda mais emocio-
nante para os torcedores, a nova
iluminação vai permitir que os jo-
gadores do XV possam treinar e
jogar em melhores condições. A
novidade, segundo o presidente
do time, Rodolfo Norivaldo Ge-
raldi, atende as exigências da FPF
(Federação Paulista de Futebol).

Segundo a empresa respon-
sável pelo serviço no estádio, para

garantir a eficiência dos novos re-
fletores foi desenvolvido o proje-
to luminotécnico, com o mapea-
mento de toda a área do grama-
do para medir o ângulo em 294
pontos espalhados por toda a ex-
tensão do campo. Essa medição
foi realizada antes do início do
trabalho e será refeita no final.

ENTORNO - A Prefeitura,
por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel), re-
alizou a substituição de lâmpadas
a vapor pelas modernas e econô-
micas lâmpadas de LED nas ruas
no entorno do Barão da Serra Ne-
gra. Os serviços integram o pacote
de modernização da iluminação em
Piracicaba, em andamento, que vai
contemplar mais de 55 mil pontos,
prevendo uma economia acima de
50% no consumo da energia elétri-
ca, o que significa R$ 10 milhões
ao ano de economia aos cofres pú-
blicos. Segundo a Semozel, 12.839
pontos já foram substituídos em
vias e praças do município.

O funcionário Jaime Andrade Júnior faz as marcações
que serão usadas para regular os pontos de iluminação
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Os serviços no entorno do Ba-
rão contemplaram quatro quartei-
rões da rua Silva Jardim, dois quar-
teirões da rua Moraes Barros, dois
quarteirões da rua 13 de Maio e a
avenida Independência. Foram

trocadas 50 luminárias. Além de
receber nova iluminação no trecho
em que é vizinha do Barão, a ave-
nida Independência, umas das prin-
cipais da cidade, ganhará nova ilu-
minação em toda sua extensão.

nizete Trova Leite e Jair Leite
Barreto, casado com a Sra. Jo-
ventina. Deixa netos, bisnetos,
tataranetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 10h00 do Velório do
Cemitério Municipal da cidade
de Santa Maria da Serra/SP,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CONCEIÇÃO DA-
MASCO DE GODOY faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 68
anos, filha dos finados Sr. Wal-
demar Damasco e da Sra. Ma-
ria Aparecida Silverio Damasco,
era viúva do Sr. Jose de Godoy;
deixa os filhos: Jose Augusto de
Godoy, casado com a Sra. Sue-
li Rodrigues de França e Jose
Rodrigo de Godoy, casado com
a Sra. Wooedna Duarte de Go-
doy. Deixa os netos: Gabriel
Duarte de Godoy; Caroline Go-
mes de Godoy; Maria Eduarda
de Godoy, deixando também ir-
mãos, cunhados, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 16h30
da sala “Standard” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. HERMINIO CAMOLESI fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 91 anos, filho dos finados
Sr. Eugenio Camolesi e da Sra.
Rosa Prezotto, era viúvo da Sra.
Dalila Machi Camolesi; deixa os
filhos: Ivana Aparecida Camo-
lesi de Oliveira, casada com o
Sr.  Luiz Erivelto de Oliveira Ju-
nior; Edilma da Conceição Ca-
molesi e Marilda Lucia Camo-
lesi. Deixa netos, bisnetos, de-

mais  familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 14h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALCEU MOREIRA faleceu
ontem, nesta cidade, contava
66 anos, filho dos finados Sr.
Juvenal Moreira e da Sra. Fran-
cisca Pereira Moreira; deixa os
filhos: Cleonice Aparecida Mo-
reira, casada com o Sr. Camilo
Santos de Oliveira; Anderson
Pedroso Machado, casado

com a Sra. Ginaina Brunete dos
Santos; Elenice Pedroso Ma-
chado de Miranda, casada com
o Sr. Joves Tomaz de Miranda;
Ariane Francisca Nascimento
de Souza Sousa, casada com
o Sr. Valdinei Ribeiro Sousa e
Adriele Fernanda Souza. Deixa
netos, bisnetos, irmãos, cu-
nhados, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h30 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTO
SRA. LUZIA PARISOTTO DE
OLIVEIRA faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos
96 anos de idade era viúva do
Sr. Paulo de Oliveira. Era filha
do Sr. Fortunato Parisotto e da
Sra. Helena Guarana, faleci-
dos. Deixou os filhos: José
Carlos de Oliveira casado com
Vera Lucia Pampolini de Oli-
veira; Margarete de Oliveira
Pagotto casada com Antonio

Gilberto Pagotto. Deixa ainda
netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição –
Sala C, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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